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En  el c o r az ó n  del c alen dar i o ,  en t r e f ec h as q u e 
recuerdan triunfos y tragedias, momentos de retinas y 
plaz o s do n de lleg ar ,  el 8  de marzo b r i lla c o n  lu z  pr o pi a,  
i lu m i n an do  n o  so lo  u n  día,  si n o  u n a lu c h a c o n st an t e,  
u n a c o n q u i st a di ar i a.  El Día I n t er n ac i o n al de la M u j er
n o  es so lo  u n  apu n t e en  el alm an aq u e;  es u n a llam ada a 
la ac c i ó n ,  u n  r ec o r dat o r i o  de q u e c ada paso  q u e dam o s 
h ac i a la i g u aldad es u n  ec o  de las v o c es v ali en t es de 
m u j er es q u e n o s pr ec edi er o n .

H ab lem o s c lar o  y  si n  r o deo s:  ser  m u j er  y  líder  n o  h a 
si do ,  n o  es,  y  par ec e q u e au n  t ar dar á  en  ser  u n  c am i n o  
de r o sas.  P er o ,  ¿ ac aso  eso  n o s h a det en i do  alg u n a 
v ez ?  L a r espu est a,  r o t u n dam en t e,  es n o .  C o m o  di j o  

osa Par s, activista afroamericana que lucho por los 
der ec h o s c i v i les en  EEU U  y  q u e u n  día se n eg ó  a c eder  
su  asi en t o  a u n  h o m b r e b lan c o  en  u n  b u s;  “ c ada uno 
de nosotr os debe tr abaj ar  por  sus pr opias c onv ic c iones, 
per o j untos podemos alc anz ar  una meta c omú n” .  Desde 
lo s pr i n c i pi o s del f em i n i sm o ,  m u j er es au dac es h an  
lev an t ado  la v o z ,  h an  sali do  a las c alles,  h an  o c u pado  
espac i o s do n de se les di j o  q u e n o  per t en ec ían .  M u j er es 
que, con su valentía, han ido derribando las barreras de 
u n  m u n do  di señado  po r  y  par a h o m b r es.

Es i m po r t an t e r ec o r dar  c o n  o r g u llo  a aq u ellas pi o n er as 
del f em i n i sm o ,  a esas m u j er es q u e,  en  u n  ac t o  de 
r eb eldía pu r a y  du r a,  se at r ev i er o n  a so ñar  c o n  u n  f u t u r o  
de igualdad. a lo dijo la activista Pa istaní y Premio 
N o b el de la P az  en  2 0 1 4  M alala Y o u saf z ai ,  “ c r eo en el 
poder  de las v oc es de las muj er es” .  Ellas,  q u e m ar c h ar o n ,  
q u e pr o t est ar o n ,  q u e ex i g i er o n  ser  esc u c h adas,  n o s 
en señar o n  q u e n u est r o s der ec h o s n o  er an  r eg alo s,  si n o  
c o n q u i st as.  Ellas n o s dem o st r ar o n  q u e la lu c h a f em i n i st a 
n o  es i r  en  c o n t r a del h o m b r e,  alg o  q u e si em pr e di g o ,  
si n o  c o n t r a u n  si st em a q u e n o s h a ar r i n c o n ado  a u n  
seg u n do  plan o ,  si m plem en t e po r  ser  m u j er es.

A u n q u e h em o s av an z ado ,  la b at alla aú n  h o y ,  est á  lej o s de 
g an ar se.  En  plen o  si g lo  X X I ,  seg u i m o s en f r en t á n do n o s 
a u n a di sc r i m i n ac i ó n  q u e se c u ela en  las esq u i n as m á s 
i n esper adas de n u est r a so c i edad.  Y  es q u e n o s v em o s 
o b li g adas a dem o st r ar  c o n st an t em en t e n u est r o  v alo r ,  a 
lu c h ar  el do b le par a ac c eder  a o po r t u n i dades q u e par a 
o t r o s par ec en  u n  der ec h o  de n ac i m i en t o  po r  el si m ple 
v alo r  de t en er  u n a en t r epi er n a.  L o s su eldo s desi g u ales 
y  las o po r t u n i dades lab o r ales li m i t adas so n  so lo  la 
pu n t a del i c eb er g  o  de u n a de las pi r á m i des de Eg i pt o  
de una problemática que incluye desde el acoso sexual 
h ast a la v i o len c i a de g é n er o .

En  est e esc en ar i o ,  la i m po r t an c i a de las n u ev as 
g en er ac i o n es de m u j er es es v i t al par a par a la c o n q u i st a 
y  el leg ado .  L as j ó v en es m er ec en  u n  m u n do  do n de n o  
t en g an  q u e lu c h ar  y  g r i t ar  po r  ser  esc u c h adas,  do n de 
la i g u aldad de o po r t u n i dades sea alg o  n o r m al y  n o  u n  
pr i v i leg i o .

El li der az g o  f em en i n o  de h o y ,  pr esen t e en  t o do s lo s 
c am po s so ñado s,  est á  m ar c an do  el c am i n o  n o  so lo  
par a n o so t r as m i sm as,  si n o  t am b i é n  par a las f u t u r as 
generaciones, esas que recibirán nuestro testigo. Cada 
é x i t o ,  c ada b ar r er a der r i b ada,  n o  so lo  es u n a v i c t o r i a 
per so n al,  si n o  u n  leg ado  par a las n i ñas q u e su eñan  e 
i m ag i n an  u n  f u t u r o  si n  li m i t ac i o n es.  M i c h elle O b am a la 
q u e f u er a P r i m er a Dam a de EEU U ,  dec lar ó  alg u n a v ez ,  
“ no h ay lí mites par a lo q ue podemos log r ar  j untas” .

N o  so lo  el 8  de marzo,  si n o  t o do s lo s días,  es u n a 
o po r t u n i dad par a n o so t r as de m i r ar  h ac i a adelan t e,  de 
i n spi r ar  y  ser  i n spi r adas po r  esas m ar av i llo sas n u ev as 
generaciones. Es un momento para reflexionar sobre 
c ó m o  po dem o s seg u i r  di b u j an do  ese c am i n o  par a ellas,  
c ó m o  po dem o s aseg u r ar n o s de q u e el m u n do  v a a 
r ec o n o c er  su  v alo r  desde el m i n u t o  u n o ,  si n  n ec esi dad de 
pruebas y justificaciones constantes. Hay que interiorizar 
q u e est am o s o b li g adas a ello .
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C eleb r am o s est e día n o  so lo  po r  lo  q u e h em o s 
c o n seg u i do ,  si n o  po r  lo  q u e est á  po r  v en i r .  L ev an t em o s 
las v o c es,  n o  en  u n  g r i t o  de b at alla,  si n o  c o m o  en  u n a 
c an c i ó n  du lc e esper an z a y  det er m i n ac i ó n .  P o r q u e,  
au n q u e la lu c h a po r  la i g u aldad de g é n er o  es c ada día,  
t am b i é n  lo  h ac e n u est r a o b li g ac i ó n  de c r ear  u n  f u t u r o  
do n de n u est r as h i j as,  y  las h i j as de n u est r as h i j as,  v i v an  
en  u n  m u n do  do n de su  g é n er o  sea u n a par t e de su  
identidad, pero no algo que ponga límite a sus sueños 
o su s c apac i dades.

H o n r em o s el 8  de marzo sí,  per o  c o n  la m i r ada pu est a 
en  el f u t u r o ,  u n  f u t u r o  q u e est am o s o b li g adas a r ef o r z ar  
c o n  c ada ac c i ó n ,  c ada palab r a,  y  c ada ley .  U n  f u t u r o  
do n de ser  m u j er  y  líder  sea u n  h ec h o  t an  n at u r al c o m o  
r espi r ar .  Est e es n u est r o  leg ado  y  n u est r a pr o m esa a las 
f u t u r as g en er ac i o n es.

T en em o s la sar t é n  po r  el m an g o ,  so m o s m adr es,  
edu c ado r as,  leg i slado r as,  y  m u c h o  m á s.  N u est r a 
influencia va mucho más allá de nuestras acciones 
directas  se extiende a las lecciones que impartimos, 
a lo s v alo r es q u e f o m en t am o s y  a las est r u c t u r as q u e 
desafiamos y cambiamos.

N o  m e r epr esen t an  las m u j er es r adi c ales,  las r espet o  
c o m o  n o  pu ede ser  de o t r a m an er a,  per o  n o  m e 
r epr esen t an .  N o  dej em o s q u e el 8 M  (el antiguo día 
de la m u j er  t r ab aj ado r a)  les per t en ez c a.  L as m u j er es 
tenemos que afianzar nuestro compromiso no solo 

con las luchas del pasado y los desa os del presente, 
si n o  t am b i é n  c o n  las po si b i li dades del f u t u r o ,  si n  
ese r adi c ali sm o  q u e n o s q u i er e llev ar  t am b i é n  al 
desc alab r o .  L as m u j er es deb em o s ser  el pu en t e h ac i a 
ese f u t u r o  de n u est r o  leg ado .  N o  so lo  se t r at a de 
alc an z ar  la i g u aldad de g é n er o ;  se t r at a de r eesc r i b i r  
lo que significa ser mujer en el mundo, de mostrar que 
nuestra valía y valentía son innatas y no necesitan ser 
dem o st r adas día t r as día.

L a lu c h a po r  la i g u aldad de g é n er o  es,  en  su  esen c i a,  
u n a lu c h a po r  el r ec o n o c i m i en t o  de n u est r a h u m an i dad 
compartida, por un mundo donde cada persona, 
i n depen di en t em en t e de su  g é n er o ,  pu eda v i v i r  li b r e de 
di sc r i m i n ac i ó n  y  li m i t ac i o n es ar b i t r ar i as.

S i g am o s adelan t e m u j er es,  c eleb r em o s el 8  de marzo 
y  t o do s lo s o c h o s de la v i da.  De n o so t r as depen de y  
pen de el m u n do .

Remedios Cervantes



El liderazgo femenino ha sido fuente de inspiració n 
y transformació n a lo largo de la historia. D esde 
la antig edad hasta la actualidad, las mujeres han 
desafiado las normas sociales y culturales marcadas por 
la dominación y pretendida superioridad masculina, 
para alzarse como líderes en diferentes ámbitos de 
la vida. Su capacidad para ejercer influencia, tomar 
decisiones valientes y empoderar a otros, deja un 
rastro indeleble de siglos de fortaleza y determinació n. 

Sin embargo, raras veces ha sido un camino fácil y 
las mujeres han tenido que enfrentar innumerables 
obstáculos y barreras discriminatorias para destacar 
en cualquier ámbito de la vida  desde la política, a 
la literatura, la ciencia, la moda, el periodismo, los 
deportes, la educación, la tecnología, la empresa  
La lista es extensa, pero lo es aún más el legado 
impresionante que han dejado sobre su capacidad y 
habilidades para liderar en todos y cada uno de esos 
campos. n liderazgo que ha inspirado, ha
empoderado y ha promovido un cambio social. Se
trata de una fuerza transformadora que ha desafiado y 
sigue desafiando a las estructuras de poder existentes.

M is inicios en el mundo empresarial no fueron 
sencillos y tuve que afrontar algunas experiencias 
poco satisfactorias relacionadas con mi condición de 
ser mujer, pero de la adversidad también hay que 
aprender, y esas experiencias iniciales me hicieron 
más fuerte, más firme en mis valores, más consciente 
de la realidad que me rodeaba y más contundente 
en mi decisión de luchar contra ello. Posteriormente, 
tengo que admitir que me siento privilegiada en este 
sentido porque pertenezco y lidero una cooperativa 
que desde sus inicios ha apostado por el trabajo 

femenino y promueve los valores de igualdad, equidad, 
solidaridad e integración. Pero soy consciente de que 
no todas tenemos la misma suerte. fortunadamente, 
vivimos tiempos de progreso, con notables avances en 
la igualdad de oportunidades. No obstante, los retos 
continúan siendo muchos y nos ata e a todas y todos 
velar por esa tan ansiada igualdad. D ebemos impulsar 
la movilizació n hacia un modelo de liderazgo igualitario 
y contribuir a un mundo más diverso e inclusivo.

Es fundamental que las personas continuemos 
trabajando juntas para eliminar los estereotipos de 
género y fomentar un ambiente inclusivo que valore 
y promueva el liderazgo diverso.  en esta tarea, nos 
enfrentamos a un desafío capital de carácter cultural 
ya que, a pesar del avance, en nuestra sociedad 
la corresponsabilidad no es equilibrada.  lo más 
preocupante es que son precisamente muchas
mujeres las que tienen interiorizado que cuestiones 
como el cuidado de nuestros seres queridos es cosa de 
ellas. La muestra más evidente es que el   de las 
excedencias, reducciones de jornada y guardas legales 
son solicitadas por mujeres. El cambio debe empezar 
por nosotras mismas, debemos asumir que la función 
de crianza y cuidados son ajenos al género  se trata de 
amor, respeto y responsabilidad, por nuestros seres 
queridos y por nosotras mismas.

Cuántas mujeres han interrumpido su carrera
profesional para dedicarse a la familia, todas
conocemos a muchas. ¿ Y  cuántas lo han hecho 
libremente  Son múltiples los estudios que
demuestran que la maternidad es el principal muro
para el desarrollo profesional de las mujeres. No
debería ser así, y hablo en primera persona. Mentiría 
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si dijera que ha sido fácil, pero se puede ser madre y 
directiva. Es verdad que alcanzar un puesto ejecutivo y 
gestionar una familia es complejo, pero no imposible. 
Requiere de capacidad de organización, gestión del 
tiempo efectiva, comunicación, y  corresponsabilidad. 
En definitiva, de igualdad.

En el ámbito empresarial, que es el que me ata e 
personalmente, no se había avanzado tan rápido 
por un liderazgo diverso como en estos últimos 
a os, en los que la representación femenina en las 
empresas comienza a hacerse más patente, más 
activa y participativa. Como resultado, un panorama 
empresarial más diverso, aunque aún no equilibrado, 
que, como no podía ser de otra forma, ha enriquecido 
las organizaciones incorporando nuevas habilidades y 
puntos de vista que ayudan a mejorar las compa ías. 
En este sentido, debemos fomentar y garantizar que 
las políticas corporativas favorezcan la diversidad en 
todos los niveles de las organizaciones.

Los equipos directivos somos los primeros que 
debemos liderar este reto.  medida que continuamos 
avanzando hacia un mundo más equitativo y 
justo, tenemos la responsabilidad de velar por la 
igualdad de oportunidades en la gestión del talento, 
independientemente del género. No debemos olvidar 
que las personas somos el alma de las empresas, y 

que en cada una hay valores, talentos, capacidades, 
sensibilidades, habilidades, competencias, e incluso, 
talantes que han impulsado un cambio cultural 
que no solo ha venido para quedarse, sino que
promoverán nuevos cambios a mejor en un 
futuro empresarial aún más igualitario, diverso y 
humanizador.

Las mujeres líderes no solo abrimos caminos apenas 
explorados en nuestros campos respectivos, sino 
que también aspiramos a inspirar a las generaciones 
futuras a creer en sí mismas, como nosotras lo hicimos, 
a romper barreras culturales y sociales inaceptables 
que amenacen sus sue os, a ser valientes y afrontar 
con determinación los obstáculos que encuentren en 
el camino. Porque las competencias, habilidades y 
capacidades de liderazgo no son cuestión de género, 
sino de personas.

Rosa Carabel



U n  año  m á s,  en  el en t o r n o  del 8 M ,  las m u j er es 
v o lv em o s c o n  lo  q u e m u c h o s c o n si der an  u n a 
m at r ac a:  r ec o r dar  q u e en  n i n g ú n  país del m u n do  h ay  
i g u aldad de g é n er o  plen a,  i n c l u so  en  lo s m o dé li c o s 
países n ó r di c o s q u e si g u en  au pá n do se en  el t o p de 
lo s r ank ing s ,  si g u e h ab i en do  b r ec h as.

P o r  eso ,  ¿ c ó m o  n o  r ec o r dar lo ,  al m en o s u n a v ez  al año ,  
lo  q u e deb er íam o s t en er  pr esen t e lo s 3 6 5  días q u e lo  
c o n f o r m an ?  ¿ C ó m o  n o  r ec o r dar les a las j ó v en es q u e h a 
h ab i do  m u j er es q u e lu c h ar o n  po r  c o n seg u i r  der ec h o s 
desde h ac e m á s de 2 5 0  año s,  alg u n as de las c u ales 
pag ar o n  c o n  su  v i da?  ¿ C ó m o  n o  r ec o r dar  a n u est r as 
m adr es y  ab u elas,  m á s ab n eg adas,  c o n  der ec h o s 
laborales tutelados, sin autonomía financiera  Cómo 
n o  dec i r les a las c h i c as q u e h an  de ser  i m par ab les en  su  
dem an da de r espet o  e i g u aldad r eal?

N ec esi t am o s i n t er pelar  a lo s h o m b r es,  a lo s j ó v en es,  
par a q u e se c o m pr o m et an  c o n  u n a c au sa j u st a,  h ab lar  
a la so c i edad en t er a par a q u e se c o m pr en da q u e la 
i g u aldad,  c o m o  ar r o j an  lo s dat o s,  es g en er ado r a de 
r i q u ez a y  b i en est ar .

os Objetivos de Desarrollo del Milenio concluyeron 
en  2 0 1 5  c o n  m u c h as t ar eas pen di en t es,  en t r e o t r as 
la no igualdad de género, un Objetivo esencial pues 
es t r an sv er sal a t o do s lo s dem á s.  S i n  i g u aldad h ay  
m á s po b r ez a,  si n  i g u aldad n o  se aseg u r a el ac c eso  a la 
edu c ac i ó n  o  la salu d en  la m at er n i dad.  Eso s asu n t o s 
y  o t r o s q u edar o n  pen di en t es y  se i n c o r po r ar o n  a lo s 
Objetivos de Desarrollo Sostenible en 2015, con el 
h o r i z o n t e de ser  c u m pli do s en  2 0 3 0 ,  lo  q u e t am po c o  
ser á .  Es m á s,  en  alg u n as á r eas del plan et a se h an  
o b ser v ado  r et r o c eso s.  F i j em o s la m i r ada en  A f g an i st á n ,  
el peo r  país del m u n do  par a v i v i r  u n a m u j er ,  c o n  las 
m u j er es f u er a del m er c ado  lab o r al y  las n i ñas apar t adas 
de la edu c ac i ó n  sec u n dar i a;  el c i c lo  es t an  per v er so  
q u e en  la san i dad ellas so lo  pu eden  ser  at en di das 
po r  m u j er es y  las n i ñas n o  po dr á n  i r  a la u n i v er si dad.  

El futuro es el infierno para ellas, porque quién las 
ac o m pañar á  en  la m at er n i dad o  en  la en f er m edad?  
Dramáticamente quedarán expulsadas de la salud, 
lo  q u e su c ede en  o t r o s lu g ar es del m u n do  do n de las
m u j er es lu c h an  po r  der ec h o s t an  b á si c o s c o m o  la 
edu c ac i ó n  o  la salu d.  N o  es pr ec i so  par a en t en der  
c ó m o ,  en  esas á r eas n o  m u y  lej an as a n u est r o
b i en est ar ,  si g u en  m an t en i é n do se m at r i m o n i o s de 
n i ñas f o r z o so s,  ab lac i ó n  y  o t r as at r o c i dades en  r az ó n  
al g é n er o .  T o do  lo  c u al i n c i de en  la edu c ac i ó n  de las 
n i ñas,  el ac c eso  de las m u j er es al m er c ado  lab o r al,  
la cualificación profesional, y en consecuencia, a 
la i n depen den c i a ec o n ó m i c a de las m u j er es y  a lo s 
der ec h o s q u e so n  c o r t ado s de r aíz  en  dec en as de 
países con prácticas discriminatorias desde la infancia.

A sí es pu es,  la r eali dad v a,  po r  u n  lado ,  y  lo s deseo s 
po r  o t r o .  I n c lu so  en  lo s países desar r o llado s,  las 
c r i si s ec o n ó m i c as y  espec i alm en t e la c r i si s pr o v o c ada 
po r  la c o v i d- 1 9  h an  pr o du c i do  r et r o c eso s.  En  el F o r o
Económico Mundial de Davos ya se advertía tras la 
pan dem i a q u e se t ar dar ían  1 3 6  año s en  alc an z ar  la 
par i dad de g é n er o ,  ín di c e q u e h a b aj ado  a 1 3 2  año s 
en el último informe.  ello, teniendo en cuenta 
significativas variables, como la participación de 
las mujeres como población activa, la estabilidad 
del em pleo ,  la v u ln er ab i li dad de lo s c o n t r at o s o  
la c o n c i li ac i ó n ,  i n di c ado r es desf av o r ab les par a las 
m u j er es q u e v en  i n c r em en t ada la c ar g a de t r ab aj o  y  de 
c u i dado s a su s m ay o r es.

S i  t r aem o s lo s dat o s a n u est r o  país,  a pesar  de ser  
r ef er en c i a en  i g u aldad g lo b al,  v em o s b r ec h as aú n  de 
todo tipo cuando hablamos de igualdad real superiores 
al 3 0 %  en  em pleo  y  edu c ac i ó n ,  y  c er c an as al 6 0 %  
en conciliación, según el último informe del clúster 
C losinG ap f o r m ado  po r  do c e g r an des em pr esas,  
pu b li c ado  la pasada sem an a.

EL LIDERAZGO QUE IMPULSAN
LAS MUJERES

Presidenta 50&50 Gender Leadership
Gloria Lomana



En  par alelo ,  las o r g an i z ac i o n es i n t er n ac i o n ales,  c o n  
Naciones nidas a la cabeza, las más prestigiosas 
u n i v er si dades,  las g r an des c o n su lt o r as i n t er n ac i o n ales,  
lo s c en t r o s de est u di o s de b an c o s y  em pr esas,  n o s 
reiteran una y otra vez que los beneficios de la paridad 
arrojarían mejoras del PIB que se cuantificarían por 
b i llo n es a n i v el m u n di al.  En  España,  seg ú n  el c i t ado  
i n f o r m e de C lo si n G ap,  el P I B  aso c i ado  a c er r ar  la 
brecha de género que existe actualmente en el 
m er c ado  lab o r al es de 2 1 3 . 0 1 3  m i llo n es de eu r o s,  lo  
q u e eq u i v aldr ía a u n  1 5 . 8 %  de i n c r em en t o  del P I B  de 
2 0 2 2 .

L a pr eg u n t a q u e c ab e h ac er se es P O R  Q U É  N O  
SE AVAN A, si los beneficios serían tan evidentes 
seg ú n  t o do s lo s est u di o s.  U n a so c i edad en  par i dad 
t en dr ía m ej o r es r en di m i en t o s ec o n ó m i c o s,  m á s 
bienestar, diversidad, creatividad e innovación entre 
o t r as m ej o r as.  L a r espu est a es c lar a:  el po der  h ay  
que repartirlo, lo que supone renuncias para quien 
t r adi c i o n alm en t e lo  h a t en i do ,  así c o m o  la asu n c i ó n  
de o b li g ac i o n es asu m i das t r adi c i o n alm en t e po r  las 
mujeres, especialmente en los asuntos relativos a 
lo s c u i dado s.  Est o  su po n e u n  c am b i o  de m en t ali dad 
n o t ab le y ,  desde m i  pu n t o  de v i st a,  el m ay o r  c am b i o  
c u lt u r al del si g lo  X X I .

De no avanzar por este camino, las brechas se 
i n c r em en t ar á n .  Espec i al pr eo c u pac i ó n  g en er a la 
disminución de alumnas en carreras STEM, acrónimo 
en  i n g lé s de c i en c i as,  t ec n o lo g ía,  i n g en i er ías y  
matemáticas, donde estarán los empleos del futuro y 
lo s m ej o r  r em u n er ado s.  S i  las m u j er es q u edan  f u er a 
de est as pr o f esi o n es,  la b r ec h a di g i t al ser á  la m adr e 
de t o das las b r ec h as.  L am en t ab lem en t e llev o  año s 
advirtiéndolo.

C o n  est e so m er o  pan o r am a,  si n  en t r ar  en  asu n t o s 
de seg u r i dad de las m u j er es,  ¿ h ay  alg u i en  ah í q u e 
no vea justificado conmemorar un año más el 8 M ?  
¿ Q u i é n  pi en sa q u e est e sea u n  asu n t o  de m u j er es,  
y  n o  de t o da la so c i edad?  ¿ Q u eda alg ú n  h o m b r e 
no comprometido con la igualdad  Por valores, por 
ética, por honestidad intelectual, todos deberíamos 
abrazar la igualdad, exigirla de modo real, y 
dec lar ar n o s f em i n i st as q u e,  c o n  el di c c i o n ar i o  de la 
R A E en  la m an o ,  es alg o  t an  sen c i llo  c o m o  i g u aldad 
de o po r t u n i dades en t r e m u j er es y  h o m b r es.  ¿ Q u i é n  
n o  q u i er e est o  par a su  h i j a?  H ab lam o s de i g u al
salar i o  par a i g u al t r ab aj o  c o n  i g u ales c o m pet en c i as,  
h ab lam o s de c r u z ar  u n  par q u e c o n  seg u r i dad,  
h ab lam o s de n o  ser  t r at adas c o n  sesg o s n i  
estereotipos, de no recibir trato paternalista, de 
ser  esc u c h adas c o n  i g u al at en c i ó n  q u e se les pr est a 
a los hombres, de confiar en nuestro liderazgo 
que, por cierto, es humanista, más empático, con 
extraordinarias habilidades soft ,  j u st am en t e las q u e 
ah o r a dem an da y  n ec esi t a la so c i edad.

P o r  eso ,  po r  el li der az g o  q u e i m pu lsan  las m u j er es de 
escucha más activa, de mediación, de mano tendida y 
menos testosterona, podemos decir que es el tiempo 
de las m u j er es,  alg o  q u e n o so t r as n o s t en em o s q u e 
creer con total autoconfianza, y los hombres deben 
compartir sin temores por el mayor bienestar de 
t o do s.

Gloria Lomana



Como mujer, me siento profundamente agradecida 
por tener la oportunidad de participar en esta edición 
y contribuir a dar visibilidad al papel tan relevante que 
desempeñamos todas las mujeres.

Celebro como mujer el día 8 de marzo, no sólo 
para reivindicar la eliminación de toda forma 
de discriminación, sino, para promover su 
empoderamiento y concienciar sobre la importancia 
de la igualdad de género, para concienciar a las 
mujeres de que lo importante no es tener igual o 
más poder que los hombres, sino tener poder sobre 
nosotras mismas.

Porque cuando las mujeres tenemos poder, mejoramos 
inmensamente las vidas de todos los que están a 
nuestro alrededor. 

Es un día para reflexionar sobre cómo se ha avanzado 
y cuál ha sido el resultado de la lucha de las mujeres, 
pero también es un día para recordar y celebrar que la 
lucha debe seguir.

Nos sirve para reflexionar sobre las condiciones a las 
que las mujeres nos enfrentamos en nuestro día a 
día, lo que hemos conseguido, todas las adversidades 
que hemos tenido que afrontar y todos los retos 
todavía por conseguir. Somos pilares fundamentales 
de la sociedad, tanto en el ámbito profesional como 
en el familiar, y nos enfrentamos al desafío diario de 
mantener el difícil equilibrio entre ambos.

Recientemente tuve la oportunidad de participar 
y ofrecer orientación a directores ejecutivos sobre 
el liderazgo, representando a las mujeres que cada 

vez más tenemos el privilegio y la oportunidad de 
ocupar cargos directivos. Del entorno empresarial, 
pude concluir que nuestro liderazgo aporta diversidad, 
creatividad y perspectivas valiosas, fomentando un 
ambiente laboral equitativo y comunicativo. Se nos 
reconoce que poseemos una innata capacidad para 
realizar múltiples tareas.

Es sin duda esta habilidad la que nos permite equilibrar 
eficientemente el trabajo con las responsabilidades 
familiares. Tenemos, por tanto, un papel crucial en 
la sociedad para potenciar el desarrollo sostenible, 
la educación y la creación de comunidades más 
inclusivas. Aspectos muy relevantes en la actualidad.

La sinergia de estas tres dimensiones, profesional, 
familiar, y como parte de la sociedad, subraya la 
trascendental importancia de la mujer en los diversos 
aspectos de la vida contemporánea, lo que se puede 
subrayar como un hecho innegable.

Celebro el papel que desempeñamos las mujeres en 
todos estos ámbitos, y la capacidad que tenemos 
para conseguir un equilibrio y poder llegar a todo, 
aspecto prioritario para poder alcanzar el éxito y el 
reconocimiento de nuestro papel. Celebro este éxito 
de las mujeres, fruto de las cualidades innatas que 
tenemos, y del aprendizaje de nuestras victorias y 
fracasos.

Celebro el ejemplo que damos, el espíritu de lucha, 
de sacrificio, de trabajo arduo, la persistencia, los 
madrugones, las noches de trabajo interminables, los 
rechazos, los fracasos, las críticas, las dudas, los fallos, 
las objeciones, las disputas y los riesgos asumidos. 

¡CELEBRO SER MUJER!

Directora General de Clínicas Londres

Estefania Duque Fernández de Vega 



Celebro los éxitos que hemos conseguido, el respeto, 
la igualdad, la conciencia, el reconocimiento y el apoyo 
que hemos recibido en muchos entornos, junto con la 
protección que tenemos de nuestros derechos. Celebro 
sin importar los momentos difíciles que hemos tenido 
que afrontar.

Celebro que siempre hemos sido valientes para 
seguir adelante. Celebro la existencia del 8 M y de 
publicaciones como el especial M uj er  y C omunic ac ió n
de Revista Latina de Comunicación Social para recordar 
a todas las mujeres protagonistas de la historia por su 
lucha incansable, porque nunca subestimaron el poder 
que tenían para inspirar y cambiar el mundo.

Porque cada logro comienza con la decisión de 
intentarlo. Felicito y valoro a todas las mujeres que 
seguimos siendo un ejemplo de fuerza, constancia y 
un referente para las personas que nos rodean. Me 
enorgullezco de ser mujer, de los valores que tenemos, 

de la valentía, lucha, apoyo y perseverancia que hemos 
creado y forjado entre nosotras para cuidarnos, 
valorarnos y lograr salir adelante, sin importar las 
circunstancias.

Celebro que para nosotras no existen los imposibles 
y siempre demostramos que podemos lograr lo que 
nos proponemos. ¡Celebro ser mujer y comparto mi 
felicitación de corazón a todas las mujeres!

Estefania Duque Fernández de Vega 



M i  n o m b r e es A n a P o v eda y  so y  c o f u n dado r a y  C EO
del Grupo Enfoca, una agencia de mar eting y 
comunicación digital española que trabaja en distintos 
verticales y proyectos para clientes nacionales e 
i n t er n ac i o n ales c o m o  C h o c o lat es V alo r ,  T é c n i c as R eu n i das,  
P an am a J ac k ,  G r u po  A t r y sh ealt h ,  A i m b r i dg e,  et c .

El m u n do  em pr esar i al en  las ag en c i as di g i t ales est ab a 
h ac e 2 0  año s m ay o r m en t e li der ado  po r  h o m b r es,  
per o  h a h ab i do  u n a t r an sf o r m ac i ó n  a lo  lar g o  de lo s 
año s.  C u an do  c o m en z am o s en  2 0 0 4 ,  n o s c en t r am o s 
pr i n c i palm en t e en  el desar r o llo  w eb ,  u n a t ar ea en  la
que, por entonces, era todo un desa o encontrar 
perfiles técnicos femeninos. El cambio ha venido 
de m an er a n at u r al y  h a per m eado  la c o m po si c i ó n  
de n u est r o  eq u i po ,  po r  u n a par t e,  po r q u e ah o r a 
las mujeres tienen mayor presencia en entornos 
t ec n o ló g i c o s y ,  po r  o t r a,  po r q u e desde h ac e v ar i o s 
años, trabajamos mucho la pata del mar eting digital y 
h em o s t en i do  la f o r t u n a de po der  i n c o r po r ar  m u j er es 
c o n  m u c h o  t alen t o .  L o  q u e m á s n o s en o r g u llec e,  es 
q u e en  En f o c a la di v er si dad es t am b i é n  c o n t ar  c o n  u n  
equipo de distintas generaciones, nacionalidades y 
f o r m as de pen sam i en t o .  M á s allá  de las c i f r as,  lo  q u e 
realmente define a Enfoca es nuestra cultura, orientada 
a la satisfacción del cliente y a crear un ambiente de 
t r ab aj o  i n m ej o r ab le.

C o m b i n o  m i  lab o r  pr o f esi o n al en  G r u po  En f o c a c o n  la 
do c en c i a en  la u n i v er si dad c o m o  pr o f eso r a aso c i ada.  
En seño  par a apr en der  y  di sf r u t o  m u c h o .  S o y  m adr e de 
do s n i ñas,  an t es de t en er las y  m i en t r as f u er o n  peq u eñas 
t u v e q u e r en u n c i ar  a la do c en c i a po r q u e er a i n v i ab le 
siendo mamá y empresaria. Esos dos roles ya son di ciles 
de c o m b i n ar  de po r  sí.  En  o c asi o n es,  si en t o  q u e m e pi er do  
momentos con ellas porque no dispongo del tiempo 
suficiente para llegar a todo. Ahora son dos adolescentes 

de 16 y 12 años respectivamente. Me encanta hablar 
c o n  ellas ( c u an do  se pu ede y  ellas m e dej an )  y  desc u b r i r  
su  f o r m a de v er  la v i da y  de v i v i r la.  C ada día es u n a 
av en t u r a c o m o  m adr e,  eso  sí,  n o  si em pr e es f á c i l sab er  
estar y gestionar las situaciones cotidianas porque la 
ado lesc en c i a es c o m plej a…

Hace 5 años me enrolé en el mundo de la investigación 
m at r i c u lá n do m e en  C EI N DO ,  u n a Esc u ela I n t er n ac i o n al 
de Do c t o r ado  de las U n i v er si dades C EU .  Est o y  a pu n t o  
de depo si t ar  y  def en der  m i  t esi s.  Er a alg o  q u e llev ab a 
mucho tiempo queriendo hacer pero que había tenido 
q u e aplaz ar  po r q u e el m u n do  em pr esar i al y  el pr o y ec t o  
de familia consumían todo mi tiempo y mis energías. 
L a ex per i en c i a del do c t o r ado  h a si do  ex c i t an t e per o  
m u y  du r a,  eso  sí,  h e apr en di do  m u c h ísi m o  g r ac i as a las 
ex i g en c i as y  a la v alía de m i  di r ec t o r  de t esi s.

M e c o n si der o  m u y  af o r t u n ada po r q u e c u en t o  c o n  
per so n as q u e m e h an  apo y ado  en  t o do ,  m i s so c i o s en  
G r u po  En f o c a,  m i  f am i li a,  am i g o s/ as,  c o m pañer o s/ as 
de t r ab aj o  e i n c lu so  alg u n o s c li en t es q u e so n  am i g o s/
as t am b i é n .  S i n c er am en t e,  t o das las m u j er es q u e 
h e c o n o c i do  en  m i  v i da m e h an  i n spi r ado  de alg u n a 
m an er a.  M i  m adr e la q u e m á s,  est u di ó  i n g en i er ía 
ag r íc o la en  V alen c i a,  f u er a de su  c asa,  u n a ex c epc i ó n  
en aquellos tiempos pues solo se licenciaron dos
mujeres.  madre de  hijos una auténtica heroína. 

En  o c asi o n es,  m e si en t o  desb o r dada po r  las 
c i r c u n st an c i as y  la c ar g a de t r ab aj o ,  per o  t r at o  de 
armarme de paciencia y optimismo para superar estos 
m o m en t o s.  T am b i é n  m e c o n c edo  a m i  m i sm a el per dó n  
po r q u e n o  pu edo  lleg ar  a t o do  al m á x i m o  n i v el y  m e 
apo y o  en  t o do s lo s q u e m e r o dean  par a c u m pli r  c o n  m i s 
o b li g ac i o n es,  sean  per so n ales o  pr o f esi o n ales.  

EXPRIMIR AL MÁXIMO LO QUE NOS 
HA TOCADO VIVIR COMO

MUJERES DEL SIGLO XXI
Socia fundadora y Directora de estrategia y cuentas de Grupo Enfoca.

Ana Poveda Larrosa

2



R eser v o  do s h o r as,  do s días a la sem an a só lo  par a m i .  
M e esc apo  de t o do  y  de t o do s par a i r  a m i s c lases de 
Pilates, ya no podría vivir sin ellas. a parte sica que 
t r ab aj am o s es m u y  i m po r t an t e per o  la par t e em o c i o n al 
es f u n dam en t al,  al m en o s par a m i ,  desc o n ec t ar  del 
m u n do  par e r ec o n ec t ar  c o n m i g o .

En  o c asi o n es b r o m eo  c o n  las am i g as de lo  m al m o n t ado  
q u e est á  el m u n do  par a n o so t r as pu es t en em o s u n a 
c ar g a m en t al en o r m e al r espo n sab i li z ar n o s de t o do  
aq u ello  de lo  q u e f o r m am o s par t e.  S i n  em b ar g o ,  n o  
lo  c am b i ar ía.  L a n ec esi dad de c o n o c er ,  desc u b r i r ,  
trabajar, conectar me puede. Eso sí, os confieso que, 
en  alg u n as o c asi o n es,  m e g u st ar ía r edu c i r  la v elo c i dad,  
f r en ar  u n  po q u i t o  par a po der  di sf r u t ar  y  sab o r ear  m á s 
c i er t o s m o m en t o s v i t ales y  pr o f esi o n ales.  

N o  t o do  es n i  h a si do  f á c i l,  n i  de c o lo r  de r o sa.  H e 
v i v i do  ( y  v i v i r é )  m o m en t o s du r o s en  m i  v i da t an t o  
pr o f esi o n ales c o m o  per so n ales.  P er so n as,  c li en t es,  
pr o y ec t o s… q u e n o  salen  c o m o  q u er ías,  esper ab as o  en  
lo s q u e t e eq u i v o c as.  S i n  em b ar g o ,  m e q u edo  c o n  lo  
b u en o ,  c o n  i n t en t ar lo  y  c o n  la su er t e de est ar  aq u í y  
de ex pr i m i r  al m á x i m o  lo  q u e n o s h a t o c ado  v i v i r  c o m o  
m u j er es del si g lo  X X I .

Ana Poveda Larrosa
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N ac í en  u n  en t o r n o  f am i li ar  h u m i lde,  au n q u e m á s 
desah o g ado  al q u e se en f r en t ar o n  m i s padr es q u e 
c o n o c i er o n  la po b r ez a de la po sg u er r a y  su per ar o n  
muchas dificultades en la dura sociedad rural de 
T en er i f e.  C o n  esf u er z o  a m i  f am i li a lleg ó  la pr o sper i dad 
y  la c r eac i ó n  de em pr esas g an an do  r epu t ac i ó n  en  la 
ag r i c u lt u r a y  m á s t ar de en  el t u r i sm o .  Es lo  q u e h o y  
f o r m a g r an  par t e del G r u po  F edo la.

A sí f u i  c r ec i en do  j u n t o  a m i  h er m an o  g em elo .  F u er o n  
pasan do  lo s año s de c r i an z a y  lleg ar o n  do s h er m an as
m á s en  m edi o  de u n  am b i en t e em pr esar i al q u e 
potenciaba la figura del hijo varón como el heredero 
n at u r al de las em pr esas f am i li ar es.  M i  padr e n o  er a 
aj en o  a esa c u lt u r a pat r i ar c al,  per o  f u e c apaz  de 
tener una visión algo más abierta insistiendo en dar 
est u di o s a t o do s po r  i g u al.  C o m o  b i en  n o s r ec u er da 
t en íam o s q u e est ar  b i en  f o r m adas “ par a ser  m u j er es de 
provecho” y sobre todo para ser más independientes. 
En el fondo, estaba la gran influencia de mi abuela que 
sac ó  adelan t e a su s h i j o s b u sc an do  la f o r m a de c o m pr ar  
y vender frutas y verduras siempre cumpliendo con su 
palab r a.

El tiempo hizo que mi padre entendiese que las 
m u j er es est am o s i g u al de pr epar adas,  q u e so m o s 
i g u al de i n t eli g en t es y  t alen t o sas par a asu m i r  r o les de 
alt a di r ec c i ó n .  U n  papel q u e h ast a ah o r a h an  asu m i do  
los hombres y que ahora se ven con el reto de tener 
que afrontar más funciones domésticas y familiares 
par a f ac i li t ar  el pr o g r eso  pr o f esi o n al en  i g u aldad de 
c o n di c i o n es.

Desde el pr i n c i pi o  c o m pr en dí q u e,  si  q u er ía g an ar m e 
el r espet o  de m i s c o m pañer o s,  de las o r g an i z ac i o n es 
empresariales e instituciones públicas tenía que 
‘ sen t ar m e en  las m esas de dec i si ó n ’ .  En  m i  pr o pi a 

realidad he visto como esas mesas han estado y
si g u en  est an do  m u y  m asc u li n i z adas.  R ec u er do  
si t u ac i o n es en  las q u e h e c r u z ado  m i r adas de 
c o m pli c i dad c o n  u n a o  do s m u j er es m á s en t r e 1 0  o  
15 empresarios o directivos. No puedo negar que al 
principio era incómodo, que sentía que no encajaba 
en  alg u n o s de eso s en c u en t r o s.  R ec u er do  c o n  c lar i dad 
q u e m e pr eg u n t ab an  ¿ er es la c h i c a de G r u po  F edo la?  
¿ T u  padr e n o  t en ía u n  h i j o ?  - R ec i b ía u n  m en saj e de q u e 
ese n o  er a m i  lu g ar - .  S i n  em b ar g o ,  asu m í c o m o  r et o  
personal, no levantarme de esas mesas  pensando en 
n o r m ali z ar  eso s c am b i o s par a g en er ac i o n es c o m o  la 
de m i  h i j a.

P o c o  a po c o  h e c o n seg u i do  q u e m e r ec o n o z c an  y  q u e,  
si  est o y  pr esen t e es po r  m i s apo r t ac i o n es y  n o  po r  ser  
h i j a del pat r i ar c a o  po r  c u m pli r  c o n  c u o t as de par i dad.

El 8  de marzo es t am b i é n  la o po r t u n i dad de seg u i r  
visibilizando a mujeres empresarias, directivas o que 
tiene un puesto de responsabilidad conseguido por 
puro talento. Estoy segura de que, cuando los viejos 
dinosaurios  se extingan, las nuevas generaciones no 
h ab lar á n  de c u o t as,  de plan es de i g u aldad.  Es po si b le
que incluso se rían al conocer que en el pasado existían 
ley es q u e o b li g ab an  a t en er  en  c u en t a al t alen t o  
f em en i n o .

En la empresa que presido valoramos el talento y 
propiciamos el crecimiento de muchas jóvenes y 
veteranas estimulando sus capacidades, motivándolas 
c o n  ay u das a la f o r m ac i ó n  y  a la c o n c i li ac i ó n  
f am i li ar .  T en g o  c lar o  q u e es la f o r m a m á s n at u r al de 
desper t ar  lo s li der az g o s.  N o  lo  h ac em o s po r  c u o t as,  
lo hacemos porque creemos que este tipo de políticas
empresariales demuestran una visión más inteligente.

SI ELLOS PUEDEN, YO TAMBIÉN
CEO Grupo Fedola

Victoria López



Estoy convencida de que la clave de nuestra fortaleza 
no está en aguantar lo que venga  Todo lo contrario, 
debemos fomentar el coraje de seguir avanzando y 
pen sar  q u e si ellos pueden, yo también.  C o n  n u est r a 
sensibilidad para detectar emociones, y gestionar 
eq u i po s n o s dar á  esa f o r t alez a si n  r edu c i r  las ex i g en c i as 
que tienen los puestos de responsabilidad.

N o  q u i er o  b u sc ar  c o n st an t em en t e la apr o b ac i ó n  de 
lo s sec t o r es m asc u li n i z ado s,  po r q u e po dr ía per der  la 
confianza en mí misma. Me gusta trabajar aprendiendo 
de lo s q u e m e r o dean ,  c r ey en do  y  esc u c h an do  a lo s 
q u e t en g o  a m i  lado ,  h o m b r es y  m u j er es.

R ec o n o z c o  q u e lo s c u en t o s q u e m e en c an t ab an  de 
peq u eña t en ían  a la pr i n c esa sen si b le y  f r á g i l q u e 

n ec esi t ab an  el r esc at e del pr ín c i pe.  H o y ,  f eli z m en t e,  ese 
c u en t o  h a c am b i ado  y  las ‘ pr i n c esas’  so n  ag u er r i das,  
llevan arcos y flechas o lideran ejércitos para salvar a 
sus pueblos. Solo es cuestión de crear nuevos cuentos 
con nuevos sueños en las que son las mujeres las 
deciden su propio final feliz.

L a ley en da m á s i m po r t an t e es la q u e esc r i b i m o s y  
c o n st r u i m o s n o so t r as m i sm as.

Victoria López



“ S i  ella pu ede,  y o  t am b i é n ” .  Eso  es lo  q u e q u i er o  q u e 
v ean  las n i ñas c u an do  pi en sen  en  m í y  les i n spi r e m i  
t r ay ec t o r i a pr o f esi o n al.

En  r eali dad,  n o  sé  si  so y  alg u i en  a q u i é n  adm i r ar  o  n o .  
Pero si mi influencia en el mundo del mar eting sirve 
par a alg o  q u i er o  q u e sea par a i n spi r ar  a q u i en es aú n  n o  
sab en  lo  q u e po dr ían  ser  c apac es de h ac er .

S i  v as a u n  ev en t o  de em pr en di m i en t o  desc u b r es q u e 
la m ay o r ía de q u i en es lo  i n t en t an  so n  h o m b r es,  así q u e 
por norma general, suelen ser la figura de referencia de 
t o do s aq u ello s q u e em pi ez an ;  sean  h o m b r es o  m u j er es.

P o r  lo  c u al,  c u an do  t e i m ag i n as a u n  em pr en dedo r ,  
director o CEO, sueles pensar en características 
típicamente asociadas a la masculinidad, generalmente 
c o n  u n  li der az g o  m á s au t o r i t ar i o .

P er o ,  ¿ q u é  pasa si  er es u n a per so n a c u y as f o r t alez as 
son la empatía, la dulzura, el cuidado  Significa que 
nunca podrás ser una buena líder

Entiendo que las mujeres hemos estado en
desv en t aj a f r en t e a lo s h o m b r es a lo  lar g o  de la
h i st o r i a.  P er o  a m í n u n c a m e h a g u st ado  ac o g er m e 
a una postura victimista, porque sentirme víctima 
m e par ec er ía u n a ex c u sa par a po n er m e lím i t es a m í
m i sm a c u lpan do  a la so c i edad,  lo  c u al se r esu m e en  
ev adir la responsabilidad de t o m ar  las r i en das de t u  
v i da.  

N o  pu edo  h ab lar  po r  t o das las m u j er es del m u n do ,  per o  
puedo hablar por aquellas que me han compartido sus 
miedos en este sentido alguna vez.  el resumen es 
siempre el mismo: “  si no soy suficiente ”

V o y  a apr o v ec h ar  est e espac i o  c o n  v o so t r o s par a 
compartir mi mayor preocupación cuando empecé a 

li der ar  u n  eq u i po  po r  pr i m er a v ez .  H ay  pr o y ec t o s q u e 
c r ec en  m u y  r á pi do  y  f u e m i  c aso  c u an do  em pec é  a 
t r ab aj ar  c o n  V elc a,  ac t u alm en t e m ar c a n º 1  en  v en t as en  
España de m o t o s elé c t r i c as.

Empecé sola en el equipo de mar eting, y en menos 
de u n  año  y a é r am o s u n  eq u i po  de m á s de 1 5  per so n as 
en el departamento de mar eting (algunas más 
mayores que yo). o solo tenía 22 años, y me sentía
t an  i n seg u r a q u e t r at é  de c am b i ar  m i  per so n ali dad 
par a ser  lo  q u e y o  en t en día c o m o  “ lo  m ej o r ”  par a m i  
i m ag en ,  m i  eq u i po  y  m i  pr o y ec t o .

Dej é  de ser  y o  par a ser  alg u i en  q u e m ar c ab a 
dem asi ado  las di st an c i as,  q u e er a dem asi ado  f r ía en  
las r eu n i o n es,  q u e t r at ab a de g an ar  au t o r i dad c o n  el 
h i elo ,  en lugar de ganar su admiración con el calor.   
el ú n i c o  r esu lt ado  f u e alej ar  de m i  a m i  eq u i po .

M á s adelan t e desc u b r í q u e en  lu g ar  de c am b i ar  m i  
per so n ali dad,  lo  q u e t en ía q u e h ac er  er a abrazar y 
potenciar mis fortalezas.

S o y  u n a per so n a ser i a y  c o n  t em plan z a.

P er o  t am b i é n  so y  u n a m u j er  v ali en t e q u e c u i da de su  
eq u i po ,  q u e les pr o t eg e,  q u e les t r at a c o n  el c ar i ño  
q u e m er ec en  y  q u e adem á s t r at a de i n spi r ar les a 
sacar su mejor versión.  sobre todo, a levantarse con 
ilusión cada día para superar no solo los objetivos de 
la empresa, sino superarse a ellos mismos.  me siento 
orgullosa de utilizar mis fortalezas para ello.

uiero dar las gracias a evista atina de Comunicación 
Social ( CS) y a los profesores de la niversidad 
C o m plu t en se de M adr i d,  de la F ac u lt ad de C i en c i as 
de la Información que me han invitado a escribir en 
est e espac i o  do n de t an t as m u j er es c u en t an  su  h i st o r i a 

NO TRATES DE CONVERTIRTE EN 
QUIEN NO ERES

Co-Founder en xQuad
Miriam Collado Magán



de superación para inspirar a otros. Especialmente 
en universidades y centros educativos. Me siento 
profundamente agradecida por participar en esta 
edición y contribuir a crear figuras de referencia en 
est e sec t o r .

Es importante que los jóvenes tengan clarísimo que 
po r  su pu est o  q u e las m u j er es so m o s per f ec t am en t e 
c apac es de t en er  é x i t o  a n i v el em pr esar i al.  S o m o s 
c apac es de h ac er  c u alq u i er  c o sa q u e seam o s c apac es 
de v i su ali z ar .

 para hacer algo, el primer paso es intentarlo.

A sí q u e sí;  a m o do  de “ em pu j o n c i t o ”  h ac en  f alt a 
referentes de mujeres que sirvan de inspiración para 
dar visibilidad a que por supuesto que pueden.  
pu eden  “ n o  po r  el h ec h o  de c am b i ar ” ;  si  n o  po r  ser  
ellas mismas potenciando su mejor versión y utilizando 
su s f o r t alez as a su  f av o r .

Est e es u n  m en saj e par a t o das las per so n as q u e est á n  
ley en do  est o  po r  el día de la mujer:

Q u e n adi e t e di g a q u e n o  pu edes h ac er  alg o  q u e 
t ú  t e v i su ali z as h ac i en do .  En  lu g ar  de c am b i ar  t u  
per so n ali dad,  t r at a de c o n o c er la y  usar tus mayores 
dones a tu fav or.

No solo hay un tipo de liderazgo, hay decenas. Pero
si algo tienen en común todas ellas es que se basan 
en  ser  u n o  m i sm o  o  u n a m i sm a.

R ec u er da est o :  S i  y o  h e po di do ,  t ú  t am b i é n .

P er o  si  y o  n o  h e po di do ,  t ú  pu edes i n t en t ar lo  
i g u alm en t e,  po r q u e la ú n i c a per so n a q u e pu ede 
po n er t e lím i t es er es t ú .

Miriam Collado Magán



El vuelo destino “Día Internacional de la Mujer” está a 
punto de despegar. A lo largo de este inspirador viaje, 
exploraremos el papel de las mujeres como agentes de 
cambio en el sector turístico y en la sociedad. Partimos 
de mi día a día como directiva de una agencia de 
viajes especializada en experiencias personalizadas y 
sostenibles. En Viaja de Verdad, el liderazgo femenino 
es la norma, no la excepción. Aprovechar el talento 
femenino debería ser una decisión consciente y 
estratégica de cualquier empresa, no solo en la 
industria del turismo.

En el mundo de los viajes, hay mucho a favor para 
conseguirlo. El 54% de las personas que trabajan 
en este sector son mujeres, tal y como se recoge en 
el último Informe mundial sobre las mujeres en el 
turismo elaborado por la Organización Mundial del 
Turismo. En comparación con la economía global, 
supone un 15% más de presencia femenina.

Para aterrizar estos datos, es conveniente tener en 
cuenta que al hablar de la mujer en el turismo se precisa 
de una visión amplia. En la organización y disfrute de 
un viaje confluyen una rica diversidad de actividades 
económicas. Desde agencias, alojamientos o transportes 
hasta gastronomía y todo tipo de servicios culturales 
y del patrimonio. El rol transformador de la mujer 
en la esfera turística cada vez es más significativo y 
podemos verlo en reconocimientos tan destacados 
como la lista de las 100 Mujeres más influyentes en 
España de la revista Forbes. En esta publicación de 
referencia, en 2023 pudimos ver a numerosas mujeres 

líderes vinculadas al sector turístico. Por poner algunos 
ejemplos, Sabina Fluxà, vicepresidenta y CEO del 
Grupo Iberostar, o Samantha Vallejo-Nágera, jurado 
del programa MasterChef y emprendedora de diversos 
negocios gastronómicos.

Liderazgo femenino desde la dirección y a todos 
los niveles

Mi equipo está conformado íntegramente por mujeres 
que desempeñan labores tan similares como variadas. 
En lugar de competir, fomentamos el crecimiento 
y desarrollo de las compañeras. Cada una, nos 
enfocamos en potenciar y compartir nuestras fortalezas. 
Nos complementamos y nos aportamos habilidades, 
conocimientos y experiencias mutuamente. Incluso en 
áreas que tradicionalmente se han considerado “más 
masculinas” como la tecnología y la logística.

Tener la libertad de decir “oye, quizás deberíamos 
cambiar este procedimiento de tal manera para optimizar 
tiempos de trabajo y ofrecer una respuesta más rápida 
a los clientes” es una gran ventaja competitiva. Nos 
escuchamos, valoramos y tomamos decisiones 
como un verdadero equipo. De forma constante, nos 
preguntamos cómo podemos mejorar nuestros viajes 
a medida a la par que promovemos prácticas turísticas 
responsables.

En esta apuesta por el liderazgo femenino, entra en 
juego otro elemento clave: la conciliación. Ponemos 
todo a favor para crecer profesionalmente, pero 
también para que todas podamos disfrutar de nuestro 

LIDERAZGO FEMENINO Y TURISMO 
SOSTENIBLE, BINOMIO

TRANSFORMADOR EN EL
PROGRESO SOCIAL,

ECONÓMICO Y CULTURAL

Socia y Directora General de Viaja de Verdad
Marta Bermejo Acosta
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tiempo libre y atender nuestras responsabilidades 
personales. Herramientas como la flexibilidad horaria 
o el teletrabajo nos ayudan a conseguir este equilibrio
entre la vida laboral y la personal. Contar con esta
cultura de la conciliación en nuestras empresas no
solo atrae y retiene el talento, también sienta las bases
para seguir avanzando hacia una sociedad en la que la
igualdad de género sea mucho más real y efectiva.

Próxima parada: red de proveedores locales

A través de nuestra agencia, tenemos la oportunidad 
de impulsar el protagonismo de la mujer en el 
crecimiento de la economía local de cada uno de 
nuestros destinos. Nos aseguramos de que nuestra 
actividad genera impactos positivos en la comunidad 
local, donde numerosas mujeres están al frente de 
negocios de lo más valiosos para conservar y visibilizar 
el legado histórico, artístico y cultural de los territorios.

Apoyar estos negocios, así como a asociaciones u 
otro tipo de iniciativas lideradas por mujeres, no 
solo promueve el empoderamiento femenino, sino 
también el turismo sostenible que cada vez es más 
necesario y demandado en nuestra sociedad. Diversos 
organismos, como la Organización Internacional 
del Trabajo (OIT) o el Banco Mundial, secundan la 

proyección y el desarrollo de políticas de turismo 
sostenible, y el soporte de emprendimientos liderados 
por mujeres.

La mujer, también protagonista como turista

Esta aventura turística emprendida por el Día de la 
Mujer se cierra con la representación femenina como 
un activo muy significativo en el consumo turístico. 
En relación al impacto económico, el Informe mundial 
sobre las mujeres en el turismo apunta a que más del 
60% del total de turistas internacionales son mujeres. 
En el plano de la toma de decisiones, también sabemos 
por diversos estudios y por la experiencia en el sector, 
que la mujer suele ser la principal responsable en la 
planificación de viajes.

Como directiva de una empresa turística, una de las 
mayores satisfacciones profesionales y personales 
es ser parte del liderazgo femenino como motor 
de cambio y de progreso. En el presente y el futuro, 
debemos recordar el poder que tenemos como 
líderes, trabajadoras y consumidoras.

Marta Bermejo Acosta
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La mujer, que ha estado aquí desde los primeros tiempos 
de la H umanidad - desde la h istoria de nuestra especie- , 
f orma parte del relato h istórico de la comunicación a 
pesar del dominio del patriarcado. Su invisibilidad, 
alimentada desde múltiples miradas, ha quedado atrás 
y en los tiempos actuales ha iniciado lo que parece un 
cambio de ciclo gracias a much os esf uerz os y voces 
que h an dado un vuelco a los cambios de los roles de 
género. El fin de la visión androcéntrica, que hay que 
cultivar en todos mensajes para los diferentes soportes 
y formatos, deja atrás al hombre cazador y a la mujer 
recolectora para situarnos en un nuevo escenario, el de 
las sociedades digitales actuales en red y enredadas, 
con otras f ormas de relacionarnos y de comunicarnos.

L as prof esionales del periodismo actual, que much as 
veces definimos como las cazadoras y recolectoras 
de h ech os relevantes de interés pú blico, integran 
roles tradicionalmente atribuidos a h ombre- mujer y 
combinan con talento la curiosidad que les permite 
contar historias que nos informan y cautivan nuestro 
interés por conocer. E l espíritu de luch a y cooperación h a 
contribuido a situar la balanz a del imaginario construido 
hacia un escenario más justo, igualitario y humano. Al 
margen de la ventana desde la que contemplemos esta 
evolución, que muchos comunicadores han combatido 
y despreciado, en esta tercera década del tercer milenio 
solo podemos alegrarnos de que seamos capaces de 
caminar hacia un modelo que incentiva la esperanza de 
construir un f uturo mejor.

L a h istoria del periodismo nos h a dejado lecciones de 
defensa de la mujer y su papel en la sociedad a partir 

de visiones y posiciones tan dispares como las que h an 
tenido desde I da T arbell, conocida “ muck rak er”  de 
esos primeros añ os del periodismo moderno, h asta 
Emilia Pardo Bazán, o a Casanova o Carmen de 
B urgos, pioneras del periodismo moderno españ ol.  Sus 
ar culos y su ejemplo han contribuido, más o menos, 
segú n los casos, al abonado de un terreno en el que h a 
germinado un periodismo de nuevo cuñ o, no solo con 
más mujeres en el ejercicio profesional y en puestos de 
dirección de los medios de comunicación, sino por el 
respeto entre iguales a las personas que realiz an labores 
informativas en los diferentes contextos sociales, 
políticos y económicos

El espíritu de lucha mantenido en las últimas 
décadas, que h a contribuido a ese vuelco de los roles 
tradicionales de género, no puede detenerse en el 
campo de la Comunicación y el periodismo actual. 
D espués del camino recorrido, en esta cuarta ola de 
cambio digital, el periodismo precisa perfiles que 
integren las dimensiones de caz adores y recolectores, 
es decir, que entierren los viejos roles y estereotipos del 
pasado -cazador, hombre; recolectora, mujer- y cultiven 
la igualdad plena.

El fin de la brecha de género no está escrito y los 
periodistas digitales actuales debemos tenerlo muy 
presente en nuestra agenda diaria. L a paridad h ay que 
cultivarla diariamente, con o sin herramientas digitales, 
y hay que alimentarla desde el ecosistema comunicativo 
actual donde crece el periodismo digital.

PERIODISTAS EN SU PERFIL:
LA INTEGRACIÓN DE LAS

DIMENSIONES DE CAZADORAS Y
RECOLECTORAS

Catedrático de Xornalismo/Catedrático de Periodismo
Grupo Novos Medios/Departamento de Ciencias da Comunicación/Facultade de Ciencias da 

Comunicación/Universidade de Santiago de Compostela
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P ara los seres h umanos no puede h aber nada más 
apasionante que comprenderse a sí mismo, que 
comprender a otro ser h umano. T odavía lo es más, si cabe, 
al tratarse de la mujer. I nterpretar a la mujer, intentar 
conocerla en su prof undidad antropológica, no sólo es 
apasionante, sino también de gran importancia porque “ lo 
social”  se f undamenta en las relaciones h umanas y éstas 
emergen desde el f ondo de la naturalez a h umana la cual es, 
como afirma el filósofo ulián Marías, fundamentalmente 
sex uada:  el h ombre se proyecta sobre la mujer y la mujer 
sobre el hombre, en una “tensión” psíquica y afectiva 
que no sólo enriquece la relación, sino que provoca el 
entusiasmo que dinamiz a y proporciona energía a la vida.

H ace añ os, como prof esor de Psicofisiología comenz aba 
mis clases mostrando el trabajo del prof esor Ú beda 
Pur iss titulado La Teoría de la Ciencia y el Concepto de 
Psicofisiología. E l prof . Ú beda desarrollaba el concepto 
integración y también el de estructuras de subjetivación
para explicar cómo mente y cerebro interactú an para 
crear la personalidad. Teoría aristotélica, psicofisiología 
y escolástica son tres aproximaciones al conocimiento 
del ser h umano que se enriquecen y complementan 
mutuamente. L a ciencia moderna ( al menos much os 
cien ficos modernos) ha decidido prescindir del 
conocimiento meta sico lo cual limita el rango de 
comprensión de los f enómenos h umanos.

Sin embargo, para entender a la mujer y, en general, al ser 
h umano, es imprescindible recuperar estas vías de acceso 
al conocimiento. La Ciencia Moderna, al fragmentar los 
datos para su análisis, pierde visión de conjunto y modifica 
la verdadera naturaleza de lo prof undamente h umano. 
Además, con cierta frecuencia, está sometida a presiones 
normativas al estudiar lo social. También a juicios previos. 
No tanto pre-juicios (que también) sino a apriorismos 
conceptuales. E ste es el caso cuando se parte de una 

actitud de reivindicación al estudiar a la mujer y se corre el 
riesgo de virilizar su estudio:  enf ocar su naturalez a desde 
una mirada masculina (sea hombre o mujer el autor) y 
asignarle conceptos tradicionalmente aplicados al varón, 
distorsionando así una naturalez a f emenina radicalmente
(psicofisiológicamente) diferente a la masculina.

E sto puede provocar que los autores/ as propongan al 
hombre una serie de teorías sobre la mujer que dificultan el 
verdadero discernimiento y, lo que es peor, el entusiasmo 
por conocerla más y mejor. ncluso, en cierto sentido, por 
amarla, con el amor efusivo al que remiten los filósofos (y los 
poetas, que siempre son filósofos, si son verdaderamente 
poetas). Tampoco sorprende esta falta de entusiasmo o 
lirismo. E n realidad, se percibe cierto desencanto en la 
sociedad, una cierta crisis de lirismo ( de nuevo O rtega y 
también Marías) cuya función está ahora suplantada por 
la inmediatez  de la tecnología digital y también, en cierto 
sentido, por su brutalidad tan opuesta a la f eminidad y a lo 
plenamente h umano.

En todo ello, en comprender (e imaginar) a la mujer 
y con ello al hombre (puesto que se ven “en espejo”) 
tiene mucho que decir la palabra  se comprende al otro 
mediante la palabra, mediante la inteligencia vital y 
dialógica. Aquí, sin duda, la mujer tiene mucho que decir 
porque la comunicación ( con padres, con h ijos, esposos, 
compañeros, amigos ) es, sin duda, el territorio donde la 
mujer se expresa con maravillosa prof undidad, con lirismo 
y con realismo.  E so sí, a condición de que h able desde su 
propio ser, desde su íntima y poderosa feminidad.

C on demasiada f recuencia, h a sido ( y sigue siendo, 
aunque de manera desigual) silenciada. Este es un gran 
peligro que, entre todos y con inteligencia, debemos 
evitar, por el bien de la h umanidad en su conjunto.

INTERPRETAR Y CONOCER A LA 
MUJER EN SU PROFUNDIDAD

ANTROPOLÓGICA

Catedrático de la UCM
Director del Departamento de Teorías y Análisis de la Comunicación

Director del Laboratorio de Neurocomunicación de la UCM
Director del Máster de Publicidad UCM

Ubaldo Cuesta
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Sin duda, vivimos una época convulsa en la que 
las imágenes, los medios de comunicación y la 
comunicación móvil ocupan un lugar central en el 
debate sobre la calidad de nuestra joven democracia. 
En los últimos años, hemos sido testigos de una feroz 
explosión de la centralidad de las redes sociales, 
esenciales para el desarrollo de la “política-espectáculo” 
o politainment, que está condicionando el avance
imparable de las fake news y de la desinformación en
la actualidad. Con frecuencia, se pierde de vista que el
auge de la desinformación transciende el universo de la
información, y ocupa, desde siempre, un lugar central
en el campo de la ficción y del entretenimiento.

Nunca antes han existido más pantallas, que inundan 
nuestras vidas. En estos últimos años, la expansión 
de las grandes plataformas de contenidos digitales –
Amazon, Netflix, Disney, HBO, etc.–, nos han devuelto a 
los tiempos del control monopolístico de la producción, 
distribución y exhibición de los grandes estudios de 
Hollywood en las décadas de los años 30 y 40 del siglo 
XX. La omnipresencia de las plataformas de contenidos
audiovisuales a escala global –especialmente, en los
campos de la ficción y del entretenimiento audiovisual–
tiene importantes efectos sobre el imaginario social
colectivo, al que no escapa un viejo tema como el de
la representación de las mujeres en el audiovisual
contemporáneo. Buena parte del cine y de la TV
mainstream contemporáneos irradian una determinada 
forma de representar a las mujeres, en la que todavía
sigue teniendo un peso importante la visión patriarcal
de las mujeres.

Hace ya medio siglo, Dorfman y Mattelart demostraban 
en Para leer al pato Donald la enorme influencia 
de los relatos de la factoría Disney en el imaginario 
social latinoamericano y global (Dorfman y Mattelard, 
1972), imágenes que “colonizan” con gran efectividad 
nuestros sueños e imaginarios. En suma, las imágenes 
–los textos audiovisuales– son producciones simbólicas
que están estrechamente relacionadas con sus
contextos culturales, que encierran de este modo una
carga ideológica que se debe poner en relación con el
marco político, económico, social y cultural en el que
surgen. Así pues, se puede afirmar que nos hallamos
ante una ciudadanía cada día más indefensa ante la
tiranía del tsunami de las imágenes que nos inunda
diariamente (Pérez Tornero, 2020). Didi-Huberman
señalaba que “nunca antes, según parece, la imagen
[...] se había impuesto con tanta fuerza en nuestro
universo estético, técnico, cotidiano, político e histórico.
Nunca antes mostró tantas verdades tan crudas y, sin
embargo, nunca antes nos mintió tanto, solicitando
nuestra credulidad; nunca antes proliferó tanto y nunca
había sufrido tantas censuras y destrucciones” (Didi-
Huberman, 2012, p. 10).

En la era de la posverdad y de la desinformación, el 
análisis de las imágenes y de los mensajes audiovisuales 
–la educación mediática, en suma– es una poderosa
herramienta, un farmacon necesario, para inmunizar a
la ciudadanía ante las intoxicaciones que representan
numerosas representaciones de las mujeres en los
medios de comunicación.

LA EDUCACIÓN MEDIÁTICA, UN
FARMACON NECESARIO PARA

DECONSTRUIR LA REPRESENTACIÓN 
DE LAS MUJERES EN LOS MEDIOS DE 

COMUNICACIÓN

Catedrático de Comunicación Audiovisual y Publicidad. Universitat Jaume I de Castellón
Director del Departamento de Ciencias de la Comunicación

Director de la Cátedra RTVE “Cultura Audiovisual y Alfabetización Mediática”
Co-Director Revista adComunica

Javier Marzal Felici
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U na de mis lecturas de cabecera desde h ace añ os es 
H annah  A rendt, por eso h e querido traerla en ocasión 
tan especial. E lla explicó que la pasión por la verdad 
está en los griegos, pero antecede a toda ciencia y a 
toda filoso a, que parecen sus lugares naturales  está 
en la epopeya y en la h istoria. Se remonta, para ser más 
precisos, “ al momento en que H omero decidió cantar 
las h az añ as de los troyanos tanto como las de los aqueos 
y exaltar la gloria de H éctor, el enemigo derrotado, 
tanto como la gloria de A quiles, el h éroe del pueblo del 
poeta” . Y  también en H eródoto, quien nos dice en las 
primeras líneas de su H istoria que su objetivo es evitar 
que “ los grandes y gloriosos h ech os de los griegos y los 
bárbaros caigan en el olvido y pierdan su gloria” 1 .

H oy, como entonces, nos resulta sorprendente y 
aleccionador que se ponga a un poeta épico junto 
a un protoh istoriador en la nómina de los pugnaces 
paladines de la verdad  los tejemanejes de Poseidón 
o de A tenea en el O limpo se vuelven comparables,
como causas de los acontecimientos, a los intereses
comerciales o geoestratégicos, a la pura voluntad de
poder h umana. L a raz ón es que A rendt está viendo
a los dos como “ corresponsales de guerra” , y valora
en mucho su imparcialidad periodística, el hecho de
que relaten las h eroicidades y los crímenes de ambos
bandos, f ueran cuales f uesen las causas aducidas.
Homero y Heródoto no hacían política profesional, eran
narradores, y resulta inevitable percibir en A rendt un
poso de nostalgia, como lamentándose por un tiempo
y por un eth os irremediablemente perdidos. Pero
entonces ella se rebela contra ese f atalismo, se reproch a 
y nos reproch a esa tentación de ser condescendientes
con el pobre ingenuo que se atreve a suponer que la
política puede ser el terreno de la verdad, y no el lugar
de los intereses partidistas y el ansia de poder.

Q ue una mujer judía, que h uyó de A lemania por raz ones 
obvias, una apátrida o, mejor, una “ desterritorializ ada”  
en todos los sentidos, que escribió sobre los 
totalitarismos de uno y otro lado ( recibiendo palos de 
los compañeros de viaje de unos y otros), que asistió 
como corresponsal, con dolor redoblado, al juicio de 
Eichmann, que denunció las miserias de la política 
exterior ( los Papeles del Pentágono )  y de la interior ( el 
W atergate)  de su país de adopción, los E E .U U ., que ella, 
en fin, no cejara en su empeño de reconocer la grandeza 
y la dignidad que hay en el ejercicio de la política, me 
parece casi un milagro.

Para Arendt la v erdad está en el origen de la 
acción política ( que debe f undarse en h ech os por 
todos reconocidos, aunque se discrepe luego en la 
interpretación y la acción resultante) , pero no en el fin, 
que es un proceso deliberativo orientado a la acción, al 
cambio, a torcer, en su caso, el curso de lo que vendrá, 
a construirlo con decisiones que se sustanciarán en 
h ech os, en leyes y normas.

uienes hablan de una “ciencia política” más allá del 
dominio teórico o académico, como si f uera un arte 
de trileros y manipuladores que se pone en práctica 
gracias a técnicas y tecnologías del asentimiento, 
más algunos políticos profesionales, que emplean 
de manera despectiva la palabra “política”, que es su 
oficio, ensuciándola, son peligrosos, porque ya sabemos 
cuáles son las alternativas. Viva, pues, la política.

¡VIVA LA POLÍTICA!
UNAS GOTAS DE HANNAH ARENDT

Catedrático de Comunicación Audiovisual y Publicidad de la Universidad de Alicante

Raúl Rodríguez-Ferrándiz

1  Hannah Arendt, Verdad y mentira en la política, Barcelona, Página indómita, 2017, pp. 77-7 .
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L as plataf ormas digitales están transf ormando la 
comunicación política. Estas tecnologías ofrecen nuevas 
posibilidades para el activismo y la movilización social, 
por un lado, y para articular estrategias comunicativas 
innovadoras, por otro. Esto ha contribuido a mejorar y 
amplificar la defensa de los derechos de las mujeres y 
sus reivindicaciones. Las redes sociales han favorecido 
el impulso de dinámicas de acción conectiva que han 
permitido la interconexión de múltiples personas que 
convergen en el empuje de las causas feministas.

Esto ha sumado a muchas y muchos a las manifestaciones 
y las protestas a favor de la lucha en pro de las mujeres y 
la igualdad en nuestra sociedad, ampliando su alcance. 

n buen ejemplo es la Huelga lobal de las Mujeres 
del M que en 201  marcó un hito en la movilización 
social en España sacando a  millones de personas a 
las calles de 120 ciudades. Aunque es cierto que las 
plataformas digitales no crearon esta convocatoria, 
participaron activamente en su difusión y coordinación, 
favoreciendo que fuera un éxito.

Asimismo, las redes sociales han permitido al 
activismo feminista diseñar e implementar estrategias 
innovadoras que están transformando la comunicación 
política. En primer lugar, han ofrecido la opción de 
desarrollar procesos de automediación que han 
otorgado a las mujeres la oportunidad de alzar la voz y 
hacer circular por la esfera pública sus reivindicaciones. 
La protesta NoNosCuidanNosViolan, mediante la 
cual las mujeres mexicanas descubrieron los abusos 
sexuales de la Policía de la Ciudad de México, fue una 
demostración en este sentido.

En segundo lugar, han favorecido la activación de 
procesos de construcción inversa de la agenda, que, 
desde abajo, han logrado situar temas y problemas en 
el centro del debate público, propiciando la toma de 
decisiones políticas. Es el caso de la campaña W omen to 
Driv e, que en 2017 consiguió derogar la ley que prohibía 
a las mujeres conducir en Arabia audí.

En tercer lugar, han posibilitado la creación de h ash tags
que han funcionado como marcos discursivos, o 
frames, que han contribuido a orientar la construcción 
e interpretación social de determinadas acciones o 
protestas. n ejemplo fue AbortoLegal a, etiqueta 
utilizada en la Campaña Nacional por el Derecho al 
Aborto Legal, eguro y ratuito en Argentina.

inalmente, han facilitado el ejercicio de la monitorización 
cívica, consistente en el escrutinio de los centros de 
poder y la denuncia de los abusos y malas prácticas. Esta 
fue una de las dimensiones del movimiento M e T oo, 
surgido para visibilizar las agresiones sexuales sobre las 
mujeres en todo el mundo.

En conjunto, estas estrategias comunicativas ponen de 
manifiesto el potencial de las plataformas digitales para 
empoderar a las mujeres. Algo que, sin duda, contribuirá 
a mejorar nuestra democracia y nuestra sociedad.

MUJERES, ACTIVISMO Y
COMUNICACIÓN POLÍTICA DIGITAL

Catedrático de Periodismo Universitat Jaume I de Castellón

Andreu Casero-Ripollés
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El papel de las mujeres en la comunicación es uno de 
los ámbitos que mayor discusión tiene en la actualidad 
por el denominado techo de cristal que hace que 
determinados puestos, principalmente de dirección, 
estén ocupados mayoritariamente por hombres.

Más allá de las razones personales, profesionales, 
sociales o económicas es un dato objetivo y cuando 
en 1978 Marilyn Loden pronunció el término techo de 
cristal posiblemente lo hacía con el objetivo de poner 
énfasis en una situación de la época. Transcurridos más 
de cuarenta años la situación persiste en mucho de los 
campos de la comunicación ya sea en el Periodismo, las 
empresas Audiovisuales, las agencias de Publicidad o 
en las Consultoras de Relaciones Públicas.

En este sentido, el campo de las empresas de 
comunicación es uno en los que más claramente se 
muestran datos que señalan esa dificultad para las 
mujeres de acceder a puestos directos.

Así, el Informe Gendercom: brechas y oportunidades de 
g nero en la profesión de gestión de la Comunicación 
en España, realizado por Asociación de Directivos de 
Comunicación y bajo la dirección de ngeles Moreno, 
se apuntan algunos datos significativos como que en los 
equipos de trabajo hay más del doble de mujeres (22,9 
%) que de hombres (10,8 %), mientras que en puestos 
de dirección un 71,3 % son hombres por un 56,1 % de 
mujeres.

Otro estudio titulado La mujer en comunicación y RR.PP 
en España, realizada por la Asociación de Consultoras 
de Comunicación, apunta que a medida que se va 
avanzando en la jerarquía empresarial va disminuyendo 
la presencia de las mujeres. Así, la media de mujeres en 
plantilla de agencias de elaciones Públicas en España 
es del 72,8 %, que pasan a ser 67,11 % cuando ocupan 
cuadros intermedios y del 56,9 % en los comités de 
dirección. on datos, sin embargo, que mejoran otros 
como es el de las empresas cotizadas que tiene un 24  
de mujeres directivas (8º Informe de Mujeres en el Ibex 
35, IESE y Atrevia).

Estos indicadores clarifican la situación, pero es 
necesario profundizar en otros aspectos que influyen 
sobre la presencia de las mujeres en las empresas 
de RR.PP como son la conciliación empresa-familia 
que sigue recayendo en las mujeres, la necesidad de 
establecer políticas de flexibilidad y conciliación y la 
proacción y transparencia en la promoción profesional.

Es necesario establecer mecanismos empresariales 
para que sea posible conciliar la vida personal y familiar, 
acometer modificaciones en los horarios y las rutinas 
profesionales y partir de la idea de que las mujeres están 
en una situación de desventaja. e hace imprescindible 
promover medidas que vayan eliminando esa brecha de 
género, con el apoyo y la participación de ellas y ellos.

EL TECHO DE CRISTAL EN LAS
EMPRESAS Y CONSULTORAS DE

RELACIONES PÚBLICAS

Catedrático de Comunicación Audiovisual y Publicidad
Universidad de Málaga

Director del Grupo de Investigación Las Relaciones Públicas en la pequeña y Mediana Empresa
Presidente de la Asociación de Investigadores en Relaciones Públicas (AIRP)

Antonio Castillo Esparcia
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L a ciencia nos permite descubrir lo que no conocemos, 
explicar lo que a simple vista no se ve, reducir la lista de 
asuntos sobre los que nada se sabe. Socializ ar conocimiento 
es la base de la divulgación cien fica. Lo que no se conoce, 
lo que no está, lo que no se ve, lo que ocurre, pero no se 
sabe, no existe…  h asta que se divulga y se comparte. P orque 
están, pero no se ven tanto como están, este 8 M  también 
debe ser una oportunidad para recordar que la necesidad de 
visibilizar a la mujer en la investigación cien fica tiene que 
ser un objetivo prioritario en la divulgación de los resultados 
de nvestigación. Conseguir cambiar el tiro de cámara para 
que el plano refleje todo el escenario es una mezcla de 
acción y actitud, es una responsabilidad común global  de 
las instituciones, de los equipos de trabajo, de las agencias 
de evaluación, de las editoriales, de las revistas, de los 
investigadores y de las investigadoras.  

E n comunicación trabajamos con el valor y el aporte de lo 
simbólico, con lo que las cosas connotan y lo que denotan, 
con los significados literales y los simbólicos, con el valor de 
las series ling ísticas y las paraling ísticas. Tal vez desde el 
conocimiento del valor del símbolo deberíamos ser el área 
que avanz ase f órmulas para desmontar la performance de 
la no acción en la visibilidad de la ciencia. i admitimos que 
no estar también es una f orma de estar, deberíamos actuar 
para lograr que la ausencia sólo pudiera darse a partir de una 
decisión intencional de cada persona. 

n primer paso al frente podría ser el cambio de las rutinas 
divulgativas. Comenzar por pequeños ajustes que generen 
una dinámica centrípeta que vaya ampliando su alcance. 
E l valor de los cambios simbólicos no está en el cambio en 
sí, sino en el alcance de los símbolos alterados. En actitud 
disruptiva, tal vez deberíamos comenzar por provocar el 
ef ecto, para much os casi sacrílego, de vulnerar las normas 
APA para que la referencia bibliográfica no acabe con iniciales 
que actúan a modo de máscara del género de la autoría. M 

es M iguel, pero también es M anuela. No tendría importancia 
la continuación de M si estuviésemos en un contexto en el 
que ambos tienen una representación simbólica similar, pero 
adquiere valor porque el referente imaginario colectivo de la 
ciencia está configurado en masculino.

H abría también que reincidir en la transgresión para 
conseguir que la cita no sea con los dos apellidos para que la 
atribución y la lectura en texto también sirva como veh ículo 
de visualiz ación. L os dos apellidos no desvelan género. 
Habría que comenzar a construir identidades en la que la 
referencia de firma sea un apellido compuesto con enlace 
con guion, porque visibiliz ar el segundo apellido es un modo 
de decir públicamente que la madre también es un elemento 
de ref erenciación importante en cada uno de nosotros. Q ue 
no solo somos primer apellido, ni primero y segundo ( que 
marca jerarquía)  sino uno solo que son los dos. Normaliz ar 
y socializar este pequeño gesto evitaría la sorpresa que 
podemos experimentar al saber que la máxima responsable 
de I gualdad es tan G il como M ontero, aunque en el discurso 
público no tenga espacio una de las dos referencias. Es 
colectiva la tarea de comenzar por lo simbólico hasta lograr 
normalizar situaciones más favorables. Es actitud y acción de 
todas las personas  de las que escribimos, de las que fijan 
las normas editoriales de las revistas, de las que gestionan 
ayudas…  

D eberíamos pararnos a repensar si la igualdad se consigue 
con convocatorias públicas que demanden equipos de 
investigación paritarios o exigiendo balances de actuaciones 
que reflejen actuaciones y divulgaciones paritarias, 
resúmenes de actividad en los que las contribuciones a 
congresos, las estancias, las publicaciones indexadas, las 
primeras firmas ( dejamos de hablar de primer firmante ) 
están equilibradas. H acer nada es un modo h acer. E s situarse 
en performance de la no acción. A  veces, un diminuto 
empujón h ace que la rueda del h ámster comience a girar.

LA PERFORMANCE DE LA
NO-ACCIÓN EN LA VISIBILIDAD

DE LA CIENCIA

Universidade Santiago de Compostela
Proyecto Medios audiovisuales públicos ante el ecosistema de las plataformas:
modelos de gestión y evaluación del valor público de referencia para España

Miguel Túñez-López
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E n los añ os 7 0 , cuando el f ranquismo moribundo 
consen a en España la publicación de Play  B oy , G loria 

teinem fue la primera mujer invitada a intervenir 
en el club nacional de prensa de EE. . ustamente, 
porque había sido capaz de mostrar que Play  B oy  era 
un movimiento regresivo y que el periodismo feminista 
debía avanzar por caminos contrarios.

Porque teinem había luchado contra la explotación 
sexual que sufrían las “conejitas” de la revista mediante 
periodismo de investigación, haciéndose pasar ella 
misma por Play - girls. , sobre todo, porque había 
f undado M s. una revista claramente feminista en la que 
se volvían del revés los valores de Play  B oy .

Por esto, en el 2022 -cuando formé parte del jurado de 
los premios Princesa de Asturias-defendí la candidatura 
de teinem porque me pareció que la periodista 
norteamericana seguía constituyendo todo un símbolo 
de lo que el periodismo y los medios podían hacer 
en favor del movimiento feminista  visibilizando a 
las mujeres -y denunciando las diversas formas de 
explotación que todavía sufren; y haciendo todo lo 
posible porque las mujeres trabajen en igualdad de 
condiciones con los hombres en los medios.

ueron estas mismas ideas las que me movieron 
-durante mi presidencia de TVE- a impulsar, junto a las
profesionales de TVE, el segundo Plan de I gualdad - en
una empresa de más . 00 personas, y un presupuesto
de más de 1.200 millones).

e trataba de que el discurso de TVE visibilizara a las 
mujeres ante la opinión pública. , al mismo tiempo, 
conseguir que las profesionales de TVE tuvieran 
responsabilidades equilibradas con las de los hombres 
en todas las actividades de la empresa.

ué responder, en este contexto, a la cuestión que nos 
plantea evista Latina de Comunicación ocial  ¿cuáles 
han de ser los objetivos de la investigación mediática 
desde una perspectiva feminista?

Pues, creo que estos objetivos se encuentran ya cifrados 
en la trayectoria de teinem y en el segundo plan de 
igualdad de TVE. olo hay que contextualizarlos en el 
campo de la investigación.

Desde mi punto de vista, son dos objetivos muy claros 
los que deben plantearse desde un enfoque feminista 
en el estudio de los medios

1. Analizar y explicar críticamente el discurso
mediático sobre la mujer.

2. Estudiar el papel y la función de las mujeres en
los medios.

Pero habría que hacer algo más. No conformarnos 
sólo con conocer sino pasar a la acción  diseminar, 
transferir, experimentar y desarrollar. Porque pensar 
cien ficamente la realidad no es sólo conocerla sino 
transformarla.  la tarea de promover la igualdad es 
infinita y muy compleja, pero no se resolverá nunca sin 
encarnar el pensamiento en la acción. 

DOS OBJETIVOS PARA LA
INVESTIGACIÓN MEDIÁTICA A FAVOR 

DE LAS MUJERES

Periodista y Catedrático de la Universidad Autónoma de Barcelona
Director el Gabinete de Comunicación y Educación

Universidad Autónoma de Barcelona

José Manuel Pérez Tornero
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G racias al esfuerzo y el tesón de todas aquellasmujeres 
que lucharon para derribar las barreras de g énero 
para acceder a la enseñanza y a los estudios reg lados, 
pertenezco a una g eneración a la que, a priori, se nos 
abrieron todas las puertas para estudiar y formarnos y 
se nos animó a no ponernos límites.

Posteriormente, nos encontramos con una suerte de 
“cuerdas flexibles” sociales y laborales que, de manera 
más sutil quizás, dificultan el avance y son el origen 
de frustraciones y contradicciones di ciles de abordar, 
porque repercuten en lo profesional y en lo personal.

Mi tesis doctoral, defendida hace unas semanas, analiza 
la imag en que los medios de comunicación transmiten 
a través de sus páginas. La desigualdad en la ciencia 
cada vez está más presente en el discurso de los medios 
y el número de mujeres cien ficas que participan como 
protag onistas y fuentes de información aumenta.

La investigación señala, sin embargo, que más allá del 
número y proporción, debemos atender al cómo, a 
aquellas ideas y estereotipos que aún hoy se asocian a la 
ciencia y a las mujeres que profesionalmente se dedican 
a ella, vinculadas, principalmente, al reconocimiento 
cien fico que se les otorga.

A las que investigamos en Humanidades y Ciencias 
S ociales, todas aquellas que lo hacemos en el ámbito de 
la Comunicación, por ejemplo, nos obstaculiza el propio 
estatus cien fico que se les otorga a las disciplinas en 
las que trabajamos;  a aquellas que se les presupone 
que ejercen su labor en la ciencia “con mayúsculas” 
se las sigue presentando con frecuencia en clave de 
excepcionalidad y dificultad e insistiendo en el conflicto 
existente entre su identidad como mujer y su identidad 
como profesional y cien fica.

No cabe duda de que los avances registrados por 
las mujeres en el ámbito cien fico y académico son 
sustanciales e importantes y que han de ponerse en 
valor, en la medida en la que han allanado el camino 
y han impactado en las expectativas de muchas 
profesionales como yo. 

Pese a ello, todavía anhelamos y necesitamos una 
ciencia que prime el conocimiento sin límites y que 
ayude a eliminar aquellos mecanismos que penalizan 
la ambición cien fica y académica necesaria para 
materializarla.

UNA TESIS, UN ANALISIS DE LA
DESIGUALDAD EN LA CIENCIA

Profesora del Departamento
de periodismo de la Universidad del País Vasco

Maider Eizmendi Iraola
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E n el ámbito de la comunicación, las redes sociales se h an 
convertido en un elemento indispensable en nuestras 
vidas, sin embargo, para las mujeres éstas son rémora 
y motor al mismo tiempo. En algunas ocasiones son 
una herramienta perfecta para seguir reproduciendo y 
perpetuando la violencia machista, vulnerando así los 
derechos de las mujeres también en el ciberespacio, 
como ya pasa en la realidad o ine. Los datos nos alertan 
de lo preocupante de esta situación, puesto que una 
de cada cuatro mujeres de entre 1  y 30 años ha sido 
víctima de este tipo de violencia, caracterizada por su 
sutileza y por poderse ejecutar, las 24 horas del día y, en 
una cantidad elevada de ocasiones, bajo el anonimato.

in embargo, las redes sociales también son un altavoz 
muy valioso de activismo y denuncia contra estas 
acciones. n ejemplo de esto último se encuentra en 
cómo se han hecho virales campañas como el MeToo, 
movimiento que surgió para denunciar la violencia 
sexual que habían sufrido las mujeres a lo largo de su 
vida. Asimismo, es innegable la importancia que éstas 
tienen en la divulgación y visibilización de todo el 
trabajo y esfuerzo desarrollado por el feminismo.

Para que la balanza se incline hacia el lugar más 
justo e igualitario, debemos saber aprovechar estas 
nuevas oportunidades que nos ofrece la comunicación 
y trasladar nuestras investigaciones académicas 
a la población, creando fuertes vínculos entre la 

niversidad y la sociedad, asignatura que por el 
momento tenemos pendiente. Para lograrlo, se antoja 
necesario reconocer el talento de las mujeres y apostar 
por sus carreras investigadoras.

omos igual de válidas en cualquier ámbito y esfera 
social y política, pero las cifras demuestran que 
estamos en una posición de desventaja respecto a los 
hombres en todos los sectores que históricamente han 
sido ocupados por ellos, incluido el ámbito académico. 

ueda mucho trabajo que hacer para conseguir la 
igualdad real y efectiva entre mujeres y hombres. 
Hay ya un largo y complicado camino conquistado 
por mujeres valientes que decidieron romper con el 
sistema establecido. Esto, sin duda, nos debe servir 
como hoja de ruta para seguir en la misma senda de 
denuncia, visibilización y lucha para defender nuestro 
lugar en el mundo.

EL FEMINISMO EN EL ÁMBITO DE LA 
COMUNICACIÓN

Y LAS REDES SOCIALES

Universidad de Salamanca

Irene Bajo Pérez
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Cada 8 de marzo salimos a las calles a luchar por una 
ig ualdad femenina que, en ocasiones, parece muy 
lejana:  una ig ualdad de derechos, de oportunidades, 
de v isibilidad, de salario… de… TO D O .

Aunque con pequeños pasos, v isibilizar la causa es una 
prioridad que debería ser el titular de nuestro día a 
día, ya que, si en número hombres y mujeres estamos 
equiparados, ¿ por qué no todo lo demás?  Echando 
la v ista atrás, recuerdo mis primeros años de carrera 
en Periodismo, un 95% mujeres y un 5% hombres, no 
es ning ún secreto y así lo dice el Informe de Ig ualdad 
en Cifras MEPF  2021:  las mujeres son una aplastante 
mayoría en las carreras de Comunicación.

Q uienes nos “ adoctrinaban”  en los conocimientos 
de la objetividad y el buen hacer informativo, todo lo 
contrario, una mayoría abismal eran hombres. Eran 
y siguen siendo, como así demuestran los últimos 
datos del NE que establecen una mayor participación 
masculina.

Y  si seg uimos con los datos, los hombres también 
siguen copando los puestos directivos en los medios 
de comunicación en detrimento de las mujeres;  ex iste 
una desig ualdad en el reparto de tareas, y como 
consecuencia, en la retribución percibida.

D esig ualdades también en cuanto a las jornadas 
laborales, porque, si estamos en esa “ edad”  de 
“ ampliar ”  la familia, nuestras responsabilidades 
familiares aumentan y parece que, con ello, nuestra 
capacidad comunicativa disminuye.

in ser catastrofistas, el espíritu de lucha por esa 
igualdad en la esfera comunicativa, esa sororidad entre 
mujeres que ya están dentro del sector y por las que 
están por v enir, sig ue estando en la mente de las nuev as 
g eneraciones que, cada día, nos despertamos con ese 
titular interiorizado de transformación del sistema, en 
silencio o haciendo mucho ruido, pero con el deseo de 
no tener que celebrar más este día por necesidad.

ESPÍRITU DE LUCHA POR ESA 
IGUALDAD…

Periodista y FPI Universidad de Vigo
Julia Fontenla Pedreira
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Históricamente se han repetido las dificultades hacía 
lo femenino y hemos sido infrarrepresentadas con 
estereotipos y prejuicios. in embargo, las mujeres, 
quizá no a la velocidad debida, estamos ganando esas 
cuitas; por ejemplo, la comunicación tiene rostros 
populares y representativos que ojalá envejezcan en 
pantalla.

Esa es mi petición, desde la juventud, remarcando 
la importancia de las oportunidades, que seamos 
capaces de estar unidas para integrarnos realmente 
en las imágenes que atesora la sociedad. Tenemos que 
visibilizarnos porque la mujer, en el abanico de formas 
de las que disponen los medios de comunicación, ha 
sido pionera Hablamos de las primeras realizadoras, 
dobladoras de voz, presentadoras y periodistas de 
cualquier ámbito, siempre, desde el talento y el 
compañerismo compartido.

En lo académico, mi bibliogra a de referencia está 
liderada por mujeres. Cientos de autoras que han 
creado un vasto conocimiento de la comunicación. 
A escasas semanas de acabar mi etapa doctoral solo 
tengo palabras de agradecimiento para todas ellas, 
para mis compañeras, para mi tutora como faro de mi 
carrera y para mi madre como apoyo incondicional.

Asimismo, reivindico la igualdad sin sesgos de edad, 
desde cualquier identidad o escala profesional y, 
por ello, agradezco enormemente este impulso de 
visibilización desde evista Latina de Comunicación 

ocial, ya que el M es una reivindicación que une a 
la sociedad y que se muestra desde el espectro de la 
comunicación.

LA COMUNICACIÓN NOS UNE

Periodista e Investigadora en formación de la
Universidad de Zaragoza

Patricia Gascón-Vera

33



M i experiencia como doctoranda en el ámbito de la 
comunicación me ha permitido comprobar la di cil 
situación a la que nos enf rentamos las mujeres en 
un área, aparentemente, dominada por nosotras. 
No obstante, mi desempeñ o como docente en la 
U niversidad Nacional A utónoma de Nicaragua me 
ha permitido aproximarme a una realidad aún más 
compleja:  un contexto en el que el exiguo rol de la 
mujer dentro del mundo académico se convierte casi 
en una odisea.

e han diseñado e implementado diversas políticas 
públicas orientadas a preservar la integridad y seguridad 
femenina, y se ha hecho énfasis en el incremento 
de la equidad laboral en las instituciones públicas, 
especialmente en la universidad. C omo evidencia, 
más del 6 0 %  de los cargos recientemente electos 
en la U NA N h an sido mujeres. Sin embargo, en una 
universidad f undada en 1 8 1 2 , la primera mujer rectora 
no f ue electa h asta 2 0 1 8 .

L as mujeres se erigen como sustento económico de 
la mayoría de los hogares en Nicaragua, y son el eje 
a partir del cual se articula el núcleo familiar de esta 
sociedad.

El rol de la mujer en Hispanoamérica aún está 
estrech amente vinculado a las cargas f amiliares, que 
relegan a un segundo plano su desarrollo personal, 
académico y profesional. Muestra de ello son las aulas 
de clase, donde la mayoría de las estudiantes son 
mujeres, pero presentan tasas de deserción elevadas, 
con mayor porcentaje de hombres que culminan sus 
estudios. E sto se debe, principalmente, a la f ormación 
de su núcleo familiar a partir del embarazo durante su 
época universitaria.

E ste es otro de los grandes retos que af rontan estos 
países, donde los niveles de embarazos adolescentes 
son alarmantes.

T ras varios añ os de estudiar a la mujer emprendedora 
en mi investigación, se pone de manifiesto que su 
espíritu emprendedor surge, f undamentalmente, a 
través de la necesidad de encontrar un camino h acia el 
que dirigir su futuro laboral y profesional.

in duda, aún queda un largo camino que recorrer, 
repleto de grandes retos para configurar lo que algún 
día será el paradigma de la comunicación académica y 
prof esional en equidad de condiciones.

GRANDES RETOS PARA
CONFIGURAR LO QUE ALGÚN DÍA 

SERÁ EL PARADIGMA DE LA
COMUNICACIÓN

Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua,
UNAN-León

Ana González Ros
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La comunicación, nacida de la mujer, tiene mucho de 
esa sensibilidad y fuerza que de forma natural nos 
pertenece. Para alg unos quizás no ex istan diferencias 
entre cómo los y las investigadoras abordamos y 
disfrutamos el mundo académico de la comunicación, 
pero sí las hay, porque comunicar es un proceso de 
g estación, y desarrollarlo, siendo mujer, es simplemente 
único.

Como joven investigadora reconozco las muchas 
incertidumbres y grandes expectativas que surgen antes 
de “concebir” la investigación comunicativa  podré 
hacerlo , sabré hacerlo  Estos sentimientos no nacen 
de la desvalorización, todo lo contrario, son el reflejo de 
dos cualidades de la mujer  exigencia y exquisitez.

Y  es que como féminas sabemos que podemos, pero 
también entendemos que debemos hacerlo bien, 
porque comunicar en la sociedad del sig lo 21 es cada 
vez más di cil, y esa dificultad se halla en comprender 
la “ nuev a comunicación”  y nuestro papel en el jueg o 
de diseñarla e investigarla, para luego intervenir y 
transformar el mundo.

Es un hecho  la comunicación ha diluido los marcos 
teóricos que alg una v ez alimentaron el diseño de 
mensajes y estrategias. El universo de la comunicación 
se transfigura y evoluciona a una velocidad de vértigo 
y la comunicación en sí misma nos propone nuev os 
códigos que aún no terminan de definirse, cuando ya se 
han modificado nuevamente.

Ante estos desa os, las mujeres no dudamos y, 
fundamentadas en la verdad y en la ética, elevamos 
los niveles naturales de sensibilidad investigativa que 
poseemos. Esto lo hacemos, porque la investigación 
resiliente y receptiva que la comunicación de hoy 
demanda, es lo que nosotras- jóv enes mujeres de 
ciencia- debemos, podemos y queremos construir.

No hay dudas. El reto que hoy tenemos es claro y no es 
otro que continuar el fruc fero trabajo impulsado por 
la generación de investigadoras que nos precede.

Por ellas y por el reconocimiento al trabajo que hacemos 
las noveles investigadoras de la comunicación para 
superar con éxito este desa o, doy gracias.

INCERTIDUMBRES Y EXPECTATIVAS 
ANTES DE “CONCEBIR”

LA INVESTIGACIÓN
COMUNICATIVA

Universidad Rey Juan Carlos

Yenisley Polledo Zulueta
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S uena la lav adora esperando a que la ropa sea colg ada. 
El bebé llora demandando calor y leche materna. La 
hija mayor pone sus jug uetes entre los documentos 
rev ueltos de la tesis doctoral de su madre. Las perras 
miran ansiosas a su dueña esperando para salir a la calle.

Mientras este caos sucede a su alrededor, la jov en 
investigadora espera encontrar la frase adecuada que 
dé fin al apartado para seguir con la casa.

Esta podría ser la vorágine diaria a la que se enfrenta 
cualquier mujer que haya decidido desarrollar su carrera 
de investigación en paralelo a su vida como madre.
Y  también es mi quehacer habitual desde hace 6 años, 
tiempo en el que he tenido que lidiar con un trabajo 
remunerado, dos hijos, dos perras, el mantenimiento 
de la casa y la dedicación de mi tiempo libre a mi 
actividad investigadora.

S i bien es cierto que en la actualidad y en el ámbito 
de las Ciencias S ociales, el número de mujeres que 
realizan una tesis doctoral es lig eramente mayor que 
el de los hombres (4 4 .791 ellas y 4 4 .562 ellos1), no 
significa que lo hagan en las mismas condiciones, pues 
la carg a mental hace más mella en un g énero que 
en el otro a medida que cumplen años;  creando una 
serie de responsabilidades que parecen inherentes a 
las mujeres y perpetrando los estereotipos de género 
entre el alumnado.

Además, a la hora de encontrar un trabajo una v ez 
finalizados los estudios, son los hombres los que lo 
tienen mucho más fácil ocupando . 94 puestos, 
frente a las 7.3 0 mujeres que lo hacen.

Pero a qué puede deberse esta diferencia  
S implemente las mujeres debemos decidir casi siempre 
entre nuestra carrera profesional o nuestra faceta 
como madres. Así, las que deciden no ser madres y se 
desarrollan laboralmente son señaladas por la sociedad 
como seres eg oístas que se salen de lo establecido. 
Pero las que elig en basar su v ida en la crianza de sus 
descendientes, son unas “ mantenidas” . Y  las que 
combinan los dos roles, tienen que hacer malabares 
para lleg ar a todo.

Las mujeres estamos escalando cada v ez más puestos 
en el ámbito de la comunicación, pero aún nos quedan 
muchos techos de cristal que romper.

Y  no hay mejor manera de hacerlo que conociendo las 
historias de éx ito de g randes comunicadoras que hayan 
logrado compaginar la maternidad y su profesión; y que 
impulsen a las nuev as g eneraciones.

IMPULSO A LAS NUEVAS 
GENERACIONES

Universidad del País Vasco

Sonia Pérez Nieves
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Están cambiando las cosas y además en positivo. 
Podemos asertar que el papel de la mujer en la vida social, 
académica y política está viviendo un protagonismo 
insólito respecto a épocas anteriores y que este h ech o 
no es ajeno a la f unción que desempeñ an los medios 
de comunicación en tanto en cuanto generadores de 
opinión.

El auge de la neurocomunicación hace apostar por la 
aplicación de novedosas técnicas que pueden ayudar 
de una f orma sin precedentes a elidir arcanos prejuicios 
en contra de la igualdad de género. u correcto empleo 
ayudará a reducir la brecha de género que aún persiste 
en la actualidad.

e impone, por tanto, abrir un debate social respecto 
a su aplicación temporal, no ya a la idoneidad de estas 
técnicas en el terreno social. La neurocomunicación 
ofrece grandes oportunidades  sensibilización y 
consecución del fin de la discriminación, desterrar 
la ignorancia, arrostramiento o menosprecio hacia 
la figura de la mujer y tantos más. Este debate social 
principiará con una consideración moral como base 
fundacional, puesto que hay que asentar unas bases 
éticas y deontológicas de inicio para que en ningún 
momento se vulnere la capacidad de decisión de 
las personas y solamente sirva como epítome para 
entender mejor su cerebro en cuanto generador de sus
decisiones fundamentales.

A nivel individual, cada persona involucrada en la 
comunicación social y profesional debería reflexionar 
sobre lo que es permisible y lo que no. e hace necesaria 
una regulación legislativa consecuencia de lo anterior.

Hallámonos ante un proceso de mudanza donde la 
sensibilización de los medios para transmitir, difundir 
y defender la importancia y necesidad de una igualdad 
representativa en la sociedad se hace imprescindible. Es 
una cuestión de adecuación a su pujanza y de justicia, 
pues si las mujeres representan el 0  de la población, 
deberían tener su espacio asegurado como invarianza
fenomenológica vital. E  A , NO HA  EXC A.

Los medios de comunicación ontológicamente se 
erigen como herramientas extremadamente poderosas 
para continuar con la labor de sensibilización y 
concienciación. na de ellas es el campo de la 
neurocomunicación, cuya aplicación práctica supone 
cambios que nunca antes se habían contemplado, 
arrumbando elementos pretéritos como palimpsesto 
ideológico.

Poder influir en la toma de decisiones de los ciudadanos 
implica una gran oportunidad para este campo de 
acción, pero a su vez un gran riesgo que debe abordarse 
desde el campo de la ética y desde el punto de vista 
individual y social para mantener diáfana la libertad 
de la ciudadanía. Ellos, ellas TOD  tenemos nuestro 
papel  a veces protagonista, a veces secundario. No 
discutamos.

Hablemos, escuchémonos y sintámonos, porque la vida 
es bella y lo puede ser para tod s.

¿Y POR QUÉ NO?

Universidad Complutense de Madrid

Almudena Barrientos Báez
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E n el mundo académico de la C omunicación, la mujer 
tiene un papel creciente, en consideración y visibilidad, 
aparentemente. Es en la práctica profesional donde 
todavía hay mucho por hacer.

La Comunicación en tiempos líquidos, está instalada 
en el cambio constante y ello complica el ejercicio 
Profesional. olo la verdadera complicidad de una 
pareja configurada alrededor de la corresponsabilidad 
en las tareas del hogar, facilita a la mujer la conciliación 
equilibrada de su trabajo y de su vida personal.

Esto es importante para nosotras. La mujer necesita 
elegir mejor con quién comparte su vida personal 
para no renunciar ni a su familia ni a su desarrollo 
personal y profesional. Ojalá dejemos de celebrar el Día 
nternacional de la Mujer.

erá el momento de celebrar que las mujeres han 
conseguido la igualdad que merecen y que ésta es tan 
estable, que no necesita mayor recordatorio.

También resulta necesario hablar de igualdad en 
equidad de mujeres y hombres al mismo nivel y olvidar 
revanchas históricas que solo reproducen los mismo 
errores, en otros sentidos.

Es necesario hablar de género desde la serenidad, la 
racionalidad, la complementariedad y el auténtico 
respeto. Los datos generados por la investigación 
rigurosa de las realidades, permitirían conocer qué 
ochomiles quedan por conquistar y qué otros ya están 
conquistados. La sororidad, decidida genuina nos 
ayudará a conseguirlo.

C    U   A
D   C   P  S

Victoria Tur-Viñes

ES NECESARIO HABLAR DE 
GÉNERO DESDE LA

SERENIDAD, LA 
COMPLEMENTARIEDAD Y EL

AUTÉNTICO RESPETO
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L levo 3 3  añ os en la U niversidad del P aís V asco/ E usk al 
Herri o nibertsitatea impartiendo docencia, realizando 
investigación y muy involucrada en la gestión. Cuando 
fui contratada en el departamento de Periodismo, el 
porcentaje de mujeres era tan solo de un 10 por ciento, 
ahora hemos superado el 0 por ciento.

Durante todos estos años la niversidad pública, en 
general, ha intentado acortar las desigualdades.
En mi niversidad, en las dos últimas décadas, se ha 
realizado un gran esfuerzo por implantar la perspectiva 
de género como una categoría transversal y se han 
creado Planes de igualdad.

in embargo, no puedo obviar que hay áreas de 
conocimiento y categorías donde todo va mucho más 
despacio. En España el número de mujeres sigue siendo 
menor a medida que se asciende en la carrera cien fica.

Actualmente las mujeres catedráticas son el 21  y en los 
organismos públicos de investigación alcanzan el 2 . 
Desde que se crearon los Premios Nobel de Ciencias 
en 1901, solo el 3  de los Nobel se han concedido a 
mujeres.

El problema es tan evidenteque el espacio europeo 
de investigación ha identificado la igualdad de género 
como una de sus cinco máximas prioridades.

Todavía hay numerosas barreras para que las mujeres 
desarrollen una carrera cien fica y, por ello, uno de 
nuestros objetivos debe ser potenciar la conexión entre 
la ciencia y la sociedad.

También tenemos como tarea pendiente visibilizar, 
revalorizar y replantear el papel de las mujeres en 
las ciencias sociales y las humanidades con el fin de 
mejorar la transformación de nuestras sociedades de 
una manera más equitativa, justa y sostenible.

Las mujeres que trabajamos en el área de la 
comunicación debemos crear un nuevo paradigma de 
la divulgación en los sistemas cien ficos, económicos y 
políticos.

C    U   P  
E  H  U

Carmen Peñafiel Saiz

LA MU ER EN EL REA DE LA 
COMUNICACI N



De puntillas. Cualquiera que haya pasado por las aulas 
de tulos de comunicación sabe que están repletas de 
mujeres con expedientes académicos brillantes. Para 
acceder, sí, pero también al salir al mercado laboral.

Destacamos por lo que retenemos, aprendemos 
y aportamos. La mitad de salida, un aluvión en la 
universidad y poquísimas a la cabeza de la toma de 
decisiones. Nadie podrá negarte que ellas, nosotras, 
escribimos, diseñamos o planificamos e incluso 
dirigimos estratégicamente de modo solvente.

Menos aún puede obviarse que la capacidad de trabajo 
del género femenino es brutal.

ué nos sucede como sociedad para que a pesar 
de estos atributos no lideremos el mundo de la 
comunicación  Parece ser que los estudios en torno a 
esta cuestión indican que desde la socialización infantil 
no se incentiva el arranque más aventurero.

También se desalientan los comportamientos más 
decididos con frases grabadas a fuego para etiquetar 
como mandonas  mientras que en los chicos la 
ambición, el querer ascender social o económicamente 
se estima de modo más positivo. i quieres hacerlo y 
llegar, parece que hay que ir de puntillas por el salón de 
los señores de los medios.

i es pronto y el cargo es de confianza porque se 
acuesta con el jefe . i él es miembro de una saga 
familiar, sería lógico continuar con el legado, ella sería 
enchufada.

i demuestra valía pero hay otro, ella se quedará viendo 
como él asciende. 

 si me dices que me quejo, mejor hago y no digo más. 
Porque de puntillas muchas llegamos a donde ha habido 
otras, todavía pocas, pero seguro habrá muchas más.

  C   R
I    U   

Mónica Valderrama Santomé

DE PUNTILLAS



Como mujer, y desde que era niña, me ha preocupado 
la construcción de una humanidad libre de v iolencia, 
donde se pudiera disfrutar de la amistad y el amor sin 
temor a ning una ag resión.

Aprendí de g randes autoras y autores que la 
naturaleza humana es dialóg ica y social, y por tanto la 
comunicación, en todas sus esferas, impacta en la 
calidad de nuestras relaciones humanas.

U no de los retos fundamentales en nuestra 
profesión es garantizar que nuestros medios de 
comunicación sean espacios seg uros y libres de 
v iolencia machista y v iolencia de seg undo orden, 
aquella que sufren las personas valientes que 
apoyan a las víctimas y por ello reciben, igual que 
las víctimas de acoso sexual, campañas de 
difamación y acoso.

i deseamos que esta esfera pública sea 
democrática, pluralista y libre de v iolencia, es 
necesario promov erla desde el apoyo de nuestras 
investigaciones y nuestras prácticas profesionales.

H ay que log rar que no se repitan nunca más reportajes o 
noticias que atacan a las víctimas y a quienes las apoyan, 
como marcan las recomendaciones internacionales.

Como ejemplos, tenemos el Pulitzer a N ew  Y ork  Times y 
al N ew  Y ork er por sus reportajes sobre el “ Mov imiento 
Metoo” y el lobo de Oro del orld Media estival de 
H amburg o al reportaje de “ V oces contra el silencio”  de 
D ocumentos TV  de RTV E.

En este avance humano y también cien fico, nos 
encontramos tanto con mujeres como con hombres que 
están promoviendo este cambio, no sometiéndose a la 
“ ley”  del silencio ante la v iolencia y mejorando nuestra 
esfera pública.

P  S  H   D   P   C   
C    U  A   B

Cristina Pulido

LA ES ERA P BLICA
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L a comunicación es la matriz  que mueve el mundo 
en sociedad. U n término en f emenino, cargado de 
connotaciones de creación, gestación y conexión. 
Sin embargo, los medios de comunicación, tanto los 
convencionales como los digitales, todavía siguen 
estando liderados en su mayoría por h ombres.

La brecha de género continúa existiendo en una 
profesión en la que el número de mujeres es 
mayoritario, tanto en las aulas como en las redacciones, 
pero el tech o de cristal limita las posibilidades de llegar 
a puestos de dirección.

L o mismo ocurre en el ámbito docente, son much as las 
compañ eras prof esoras asociadas y ayudantes doctoras 
y, a medida que se va subiendo en categoría laboral, se 
reduce el número de féminas.

L as listas de f uncionarias se minimiz an a un reducido 
número que hace que para conseguir paridad en 
tribunales de tesis o plaz as much as veces h aya que 
hacer encaje de bolillos.

Con motivo del  de marzo, tenemos que reivindicar la 
equidad en el acceso de la mujer a nuestros directivos 
en el ámbito de la comunicación ( gabinetes de grandes 
corporaciones, agencias internacionales, medios 
masivos, portales digitales, grupos de investigación...) 
para equilibrar las posibilidades de alcanzar este tipo 
de puestos.

C   D    U  P   P
 C  A   P

  U   

Carmen Marta Lazo

LA COMUNICACI N, MATRI  
UE MUE E EL MUNDO
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H ace más de 4 0  añ os que tuve la oportunidad de 
dedicar mi vida prof esional a la comunicación, primero 
y ah ora en el ámbito universitario, después, durante 
unos añ os, al ejercicio prof esional en R T V E  y en el 
nstituto Cervantes.

M uch o h an cambiado las cosas desde entonces, en 
los añ os 8 0 , 9 0 , 2 0 0 0  la conciliación laboral y f amiliar 
era tarea titánica, siempre además en detrimento de 
la profesional, la imposibilidad de acudir a Congresos 
internacionales, liderar equipos de investigación, 
etcétera era el pan nuestro de cada día.

A h ora, af ortunadamente las cosas h an ido cambiando y 
observamos cómo la presencia de la mujer es importante 
en los dos ámbitos  profesional y académico.

No obstante, lo que todavía no hemos logrado es romper 
ese tech o de cristal por el que en las escalas más altas 
de la carrera académica, catedráticas y titulares, solo un 
veinte por ciento está ocupado por mujeres, mientras 
que en las escalas inf eriores, doctorandas, ayudantes 

el porcentaje se invierte a f avor de las mujeres y 
lo mismo ocurre en el ámbito prof esional, supone 
encontrar una aguja en un pajar una mujer presidenta, 
consejera delegada o directora de grandes medios 
de comunicación, mientras que en las redacciones 
proliferan las periodistas, las comunicadoras.

Cómo lograr una igualdad real , haciendo políticas pro 
activas. En el ámbito de la investigación, por ejemplo, 
el programa Horizonte 2020 o la nidad de Mujer y 
Ciencia del Mineco han logrado que el género sea un 
tema trasversal, tanto en los contenidos como en 
los equipos investigadores.

Este es sólo uno de los múltiples ejemplos a los que 
podemos mirar y en ningún caso debemos bajar la 
guardia en el momento actual en el que determinadas 
opciones políticas quieren volver a trasladarnos solo a 
nuestros nunca abandonados roles de amas de casa y 
cuidadoras de nuestras hijos y mayores.

¿CÓMO LOGRAR  UNA
IGUALDAD REAL?

Catedrática en la URJC y 
ex directora general de RTVE

Carmen Caffarel Serra



¿ P odremos h acerlo?  “ L a celebración del D ía 
I nternacional de la M ujer, tan cercano al D ía de la 
M ujer en la C iencia nos lleva a analiz ar la tendencia 
de la investigación en Comunicación viendo que ésta 
tiende a la gamificación y a la estadística, en donde 
sólo se sustentan como tal las produciones cien ficas 
de corte cuantitativo en detrimento absoluto de las de 
corte cualitativo.

É stas h unden sus raíces en los planteamientos 
holísticos, hermenéuticos, iconográficos..., tan 
h abituales tradicionalmente en el saber vinculado a 
las Ciencias ociales.

Cada vez hay más mujeres cien ficas, efectivamente, 
pero también cada vez hay más mujeres que investigan 
en el campo de las Ciencias ociales, Humanas y de la 
Comunicación, a través de métodos cualitativos y no 
por ello deben ser relegadas como investigadoras.

La figura de las investigadoras que siguen planteando 
estudios sobre universales como núcleo de temáticas 
interrelacionadas, en donde los problemas o incógnitas 
provienen del pensamiento, del conocimiento, de las 
desigualdades o de la sabiduría, en la actualidad, están 
siendo apartadas para destacar la importancia de las 
mediciones, principalmente.

No podemos dejar de lado las manifestaciones 
culturales ar sticas y el pensamiento de una franja 
importante de la investigación en pro de la defensa 
de los métodos numéricos que chocan incluso con el 
cartesianismo.

Hay que pensar que los cuatro principios -la duda, el 
análisis, la síntesis y la verificación o enumeración- de 
Descartes, continuados años después por ittgenstein-, 
han fundamentado el método cien fico.

 en su cartera nombres como Hume (1711-177 ), 
tuart Mill (1 0 -1 73), Popper (1902-1994) entre 

otros que han servido de marco a las investigaciones 
modernas partiendo de los principios filosóficos.

El campo de la investigación relegada tradicionalmente 
a las mujeres comienza a plantear nuevas épocas y 
desa os con nombres de mujer; Mary ollstonercra  
(17 9-1797), Olympe de ouges (174 -1793), imberlé 
Crenshaw (1991), Hill Collins y Bilge (201 ) y las 
investigaciones cualitativas una parte importante de su 
fundamento”.

¿PODREMOS HACERLO?

Profesora Titular del Departamento de
Sociología y Comunicación de la Universidad de Salamanca

Begoña Gutiérrez San Miguel



O s saludamos desde el proyecto de I + D + i R espect!  
P R O D U SA G E  J U V E NI L  E N L A S R E D E S SO C I A L E S Y  
M A NI F E ST A C I Ó N D E  L A S D E SI G U A L D A D E S D E  G É NE R O  
(Ministerio de Economía, ndustria y Competitividad, 
201 -2021) y queremos compartir nuestra investigación 
que se centra en la conexión entre la construcción de la 
identidad sexual de los y las jóvenes y sus prácticas de 
producción y uso (produsage) en las redes sociales.

También abordamos las nuevas formas de la(s) 
violencia(s) y la alfabetización audiovisual de los 
consumos de los contenidos más populares. abemos 
que actualmente las redes sociales son un espacio 
imprescindible para la visibilización, el debate y la 
defensa del feminismo, así como un aliado en la lucha 
contra la violencia machista a través de acciones 
colectivas.

Pero la blogosfera digital también se ha convertido 
en un lugar en el que encuentran cabida los discursos 
posfeministas o antifeminista, de la mano de individuos 
y grupos que generan y difunden mensajes amparados 
en el anonimato y el gregarismo.

Conocerlos, gestionarlos y crear mecanismos de 
alfabetización y de generación de otras narrativas, 
son los propósitos de nuestro proyecto. i te interesa, 
puedes seguirnos en E PEctproyecto.

Nuestro acrónimo, como no, alude a la canción-himno 
de Aretha ran lin  frente al ruido reivindicamos el 
respeto.

I+D+i RESPECT! PRODUSAGE JUVENIL 
EN LAS REDES SOCIALES Y
MANIFESTACIÓN DE LAS

DESIGUALDADES DE GÉNERO

*Decana de la Facultad de Letras Universidad Rovira i Virgili
**Profesora Titular de Periodismo, UMA

***Decana de la Facultad de Ciencias de la Comunicación de la UMA
****Profesora Titular y DIrectora del Instituto de Investigaciones Feministas, UCM

Iolanda Tortajada Giménez,* Mª Teresa Vera Balanza,**
Inmaculada Postigo Gómez*** y Asunción Bernárdez Rodal****




